
Новый павильон «Атом» пред-
ставляет собой научно-техно-
логический выставочный ком-
плекс в семь этажей, из кото-
рых три — подземные. Общая 
площадь комплекса составля-
ет 25,3 тысячи квадратных ме-
тров, в том числе 1,2 тысячи 
квадратных метров — эксплу-
атируемая кровля.
— Открытие павильона — 
грандиозное событие. Такие 
проекты в стране возводятся 
редко — это один из уникаль-
ных объектов музейной куль-
туры, образования, техноло-
гий, построенный в нашей 
стране за последнее десятиле-
тие. И это большой праздник 
для ВДНХ, для Москвы и всей 
нашей страны, — сказал 
Сергей Собянин. 
Участие в церемонии принял 
заместитель председателя 
российского правительства, 
министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак. Он отметил, что 
многие годы атомная отрасль 
была довольно закрытой, 
о ней мало говорили. 
— Но сегодня, учитывая роль 
атомной энергетики, которая 
используется все больше 
в разных отраслях экономи-
ки, становится важным пока-
зать достижения, которые 
имеются в этой сфере, — ска-
зал Александр Новак. — Атом-
ная отрасль — гордость на-
шей страны, это история ве-
ликих открытий, рекордов, 
научных достижений и вели-
ких людей.
Он подчеркнул, что атомная 
отрасль обеспечивает сувере-

нитет и безопасность России, 
гарантированное снабжение 
граждан электроэнергией. 
Павильон «Атом» — настоя-
щий дворец знаний. Здесь по-

сетители могут ближе позна-
комиться с атомным проек-
том СССР, посмотреть инстал-
ляции «Токамак», «Ядерный 
реактор» и другие экспонаты. 

Например, на подземном 
уровне представлены фунда-
ментальные знания, рассказ 
о времени, когда были совер-
шены первые и главные от-

крытия. Среди ос-
новных разделов 
экспозиции — соз-
дание лаборатории 
№ 2, бомбардиров-
ка Хиросимы и На-
гасаки, первая цеп-
ная реакция на ре-
акторе Ф-1. Также 
гости узнают о ро-
ли советской раз-
ведки в атомном 
проекте, получе-
нии первого плуто-
ния и многом дру-

гом. Большинство экспонатов 
интерактивные.
Павильон «Атом» — часть 
грандиозной выставки-фору-
ма «Россия», которая пройдет 

на ВДНХ с 4 ноября 2023 года 
по 12 апреля 2024-го. В ней 
примут участие 89 регионов 
нашей страны, 20 крупней-
ших корпораций, федераль-
ные министерства и обще-
ственные объединения. 
На площади в 265 тысяч ква-
дратных метров в течение не-
скольких месяцев пройдет 
масса интересных событий. 
В день открытия на главной 
уличной сцене ВДНХ состоит-
ся театрализованный концерт 
«Книга народной мудрости» 
при участии студентов твор-
ческих вузов и народной ар-
тистки России Ларисы Доли-
ной. Также запланирован на 
2 декабря День Татарстана. 
Благодаря виртуальным тех-
нологиям можно будет прогу-
ляться по историческому цен-
тру Казани и увидеть татар-
ские обряды. 

В ноябре — марте состоится 
фолк-фестиваль. В програм-
ме — самобытные народные 
песни и пляски, а также тема-
тические мастер-классы от 
ведущих солистов «Москон-
церта». Можно будет полюбо-
ваться стендом Республики 
Карелия, выполненным с эле-
ментами деревянного зодче-
ства и декоративными камен-
ными элементами, символи-
зирующими знаменитый гор-
ный парк «Рускеала». Ну, 
а встречать гостей на стенде 
будет не обычный гид, а вир-
туальный аватар Айно, кото-
рый расскажет об истории 
и национальных традициях 
народов Карелии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Завтра на ВДНХ 
заработает меж-
дународная вы-
ставка-форум 
«Россия». Нака-
нуне мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
павильон 
«Атом», который 
станет частью 
экспозиции.

Система предоставления мест 
на ярмарках отмечена премией
Система приема заявок 
на участие в ярмарках вы-
ходного дня стала лауреатом 
премии CNews Awards 2023
в номинации «Повышение 
прозрачности в госсекторе: 
ИТ-проект года». 

Московский проект по прие-
му заявок от производителей 
на предоставление места на 
ярмарке выходного дня рабо-
тает с применением техноло-
гии блокчейна. 
— Технология блокчейна уже 
несколько лет используется 
в цифровых проектах Мо-
сквы, и услуга по предоставле-
нию мест на ярмарках выход-
ного дня — один из таких 
удачных примеров. Подать 
заявку на участие в столич-
ных ярмарках выходного дня 
можно только онлайн и толь-
ко на портале mos.ru. А техно-
логия блокчейна помогает 

сделать этот процесс макси-
мально прозрачным, — отме-
тили в столичном Департа-
менте информационных тех-
нологий. — Все заявки фикси-
руются и доступны для 
просмотра всем участникам 
с помощью специального веб-
интерфейса в информацион-
ной системе «Технологиче-
ская платформа распределен-
ных реестров». 
Система на основе блокчейна 
позволяет обеспечить про-
зрачность предоставления 
мест с помощью механизма 
общественного контроля за 
неизменностью данных, 
а также исключить разного 
рода фальсификации. 
Услуга «Предоставление места 
на ярмарке выходного дня» 
оказывается фермерам и пред-
принимателям. С 2013 года 
в Москве заявки на предостав-
ление торгового места прини-

маются в электронном виде — 
для этого достаточно иметь на 
портале стандартную учетную 
запись или зарегистрирован-
ный кабинет организации. 
С июня 2018 года началась 
применяться технология блок-
чейна. За все время пользова-
тели подали более 416 тысяч 
электронных заявок, из них 
с июня 2018 года — свыше 
130 тысяч.
Места на ярмарках распреде-
ляются бесплатно в порядке 
очередности. Их получают те, 
кто раньше подал заявление 
и прошел проверку данных. 
Использование технологии 
блокчейна позволяет исклю-
чить споры и разногласия. Тех, 
кому не хватило мест, включа-
ют в лист ожидания, и если по-
являются свободные точки, их 
предлагают заявителям. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Для участников спецоперации
хотят учредить праздник
Депутат Госдумы Виталий 
Милонов предложил учре-
дить в России новый празд-
ник — День участника спе-
циальной военной операции. 

Депутат направил предложе-
ние премьер-министру РФ 
Михаилу Мишустину. По сло-
вам Виталия Милонова, этот 
праздник должен быть посвя-
щен людям, которые, узнав 
о начале спецоперации, сме-
нили домашний комфорт 
и поехали туда, где все по-
другому.
— Они принесли в жертву 
свой комфорт ради великой 
цели, — рассказал «ВМ» Вита-
лий Милонов. — В этом празд-

нике нет места пошлости, сур-
рогатным празднованиям. 
В отличие от 23 Февраля, да-
рить в такой день носки и де-
зодоранты — неприлично.
По словам Милонова, этот 
праздник должны отмечать 
и волонтеры, которые собира-
ли помощь, и семьи бойцов. 
Депутат уверен, что от атмос-
феры в семье зависит безопас-
ность военнослужащих. 
— Для бойцов, находящихся 
на передовой, очень важно 
знать, что тылы прикрыты, — 
говорит Виталий Милонов. — 
Так что этот праздник будет 
самым прекрасным.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Во всех школах страны в следующем году пройдут «Разговоры о важном» под названием 
«Русский язык. Великий и могучий. 225 лет со дня рождения А. С. Пушкина». Как сообщил 
вчера министр просвещения РФ Сергей Кравцов, урок проведут 20 мая. 
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событие

Большой дворец для атома
Современный павильон, открытый после реконструкции, 
станет одной из площадок грандиозной выставки достижений России 

ПОЕЗДОК НА АВТОМОБИЛЯХ КАРШЕРИНГА 
СОВЕРШЕНО В СТОЛИЦЕ С ЯНВАРЯ 2023 ГО
ДА. ЭТО НА СЕМЬ ПРОЦЕНТОВ ВЫШЕ ПОКА
ЗАТЕЛЯ ПРОШЛОГО ГОДА, КОГДА БЫЛО СО
ВЕРШЕНО 40 МИЛЛИОНОВ ПОЕЗДОК.

ЦИФРА ДНЯ

43 000 000

На ВДНХ 
свои проекты 
представят 
89 регионов 
нашей страны

2 ноября. Первый заместитель руководителя администрации президента РФ Сергей Кириенко, мэр Москвы Сергей Собянин и заместитель председателя 
правительства РФ Александр Новак (слева направо) на церемонии открытия павильона «Атом» на ВДНХ после масштабной реконструкции

Религия во главе 
объединения

Второе народное ополчение под руко-
водством Минина и Пожарского стало 
возможно благодаря двум вещам: кон-
солидации русских людей и их вере. 
Без этих двух составляющих — веры 
и внутреннего объединения — не бы-
ло бы возможно то великое дело, кото-
рое они совершили. В качестве образа 
своей веры они несли Казанскую ико-
ну Божией Матери. И она стала объе-
диняющим всех нас образом этого 

праздника, очень важной составляющей русской исто-
рии. А внутренняя консолидация граждан проявилась во-
преки социальному эгоизму, который тогда существовал 
и во многом привел к тому положению, из-за которого 
стало необходимо это ополчение. То, что современник 
этих событий Авраамий Палицын, насельник Троице-
Сергиевой лавры, определял как вну-
треннее разложение русского народа: 
эгоизм и отчужденность друг от дру-
га, — оно все привело к этим печаль-
ным и страшным событиям. Но, когда 
русские люди объединились и в центр 
своего движения поставили веру, все 
стало возможным, и то историческое 
событие, о котором мы сегодня гово-
рим, получило свое позитивное звуча-
ние. Сейчас, когда мы, оглядываясь 
назад, смотрим вперед, мы должны 
понимать, что и вера для русских лю-
дей, вне зависимости от их этниче-
ской принадлежности, является ко-
ренным и самым важным их составля-
ющим, потому что, процитирую великого писателя До-
стоевского: «Русский человек без веры — дрянь». 
И вместе с этим внутреннее преодоление эгоизма и соци-
ального разобщения есть то условие, благодаря которому 
наша страна сможет не только существовать, но и жить, 
развиваться, быть единой. И события, происходящие 
в последнее время в связи со специальной военной опера-
цией, еще раз нас убеждают, что внутренняя консолида-
ция общества, которую мы сейчас, несомненно, видим на 
всех уровнях, и делает наш народ единым от Владивосто-
ка до Калининграда. С другой стороны, отрыв русских 
людей от их русскости, лишение их права быть русскими 
приводит к тем чудовищным последствиям, которые мы 
видим на Украине. Дай Бог, чтобы все мы осознали нашу 
внутреннюю ответственность и, почувствовав право рус-
ских людей быть вместе, дальше строили свое будущее.

4 ноября в России отмечается День народного 
единства. О значении праздника для всей страны 
рассказал руководитель Информслужбы Москов-
ской епархии Александр Волков.

первый 
микрофон

АЛЕКСАНДР 
ВОЛКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИНФОРМСЛУЖБЫ 
МОСКОВСКОЙ 
ЕПАРХИИ, 
СВЯЩЕННИК

Все мероприятия выстав-
ки-форума будут бесплат-
ны, но где-то потребуется 
регистрация на событие. 
Всего, по прогнозам орга-
низаторов, за полгода 
«Россию» посетят 12 мил-
лионов человек, что сде-
лает ее одной из самых 
масштабных выставок
в мире. 
На сайте russia.ru уже за-
работала афиша событий,
а также открылась реги-
страция на экскурсии. 
Всего за эти полгода 
на выставке ежедневно 
будут работать 400 экс-
курсоводов и почти 6 ты-
сяч волонтеров.

справка

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

на семи холмах

Родные просторы. 
Просветительский автопоезд-
трансформер расскажет регионам 
историю большой страны ➔ СТР. 3

образование

Напали на след. Колледж полиции 
провел познавательную игру 
для школьников. Что выяснили 
будущие сыщики ➔ СТР. 6

тенденции и прогнозы

Разбираемся, от чего зависит цена 
на зимнюю резину и выгодно 
ли сейчас делать ремонт жилья 
самостоятельно ➔ СТР. 7
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Следующий номер 
«Вечерней Москвы» 
выйдет в свет 07.11
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Сергей Собянин: Мы сплотились, чтобы наша страна развивалась

Раннее пробуждение и утренняя прогулка заряжают бодростью

Накануне Дня народного 
единства мэр Москвы Сергей 
Собянин вручил государ-
ственные награды выдаю-
щимся москвичам. Церемо-
ния состоялась в Белом зале 
столичной мэрии.

Открывая торжественную це-
ремонию награждения, 
 Сергей Собянин отметил, что 
День народного единства — 
праздник, основанный в па-
мять о самых сложных, траги-
ческих событиях нашей стра-
ны, которые потребовали 
единства всей нации для того, 
чтобы спасти Россию. 
— И сегодня наша страна сно-
ва переживает очень слож-
ные, трагические времена, — 
сказал мэр.
Он также отметил, что, не-
смотря на все трудности как 
политического, так и эконо-
мического толка, Москва про-
должает развиваться, не отка-

завшись ни от одной своей 
программы. 
— Мы строим, учим, лечим, 
развиваем науку, инновации. 
Наш город преображается, де-
лается с каждым годом лучше. 
Все это благодаря вам и мо-
сквичам, которые вкладыва-
ют в свою работу душу, лю-
бовь к нашей стране и к наше-
му замечательному городу, — 
добавил Сергей Собянин, 
поблагодарив лауреатов за 
преданность Москве и своему 
делу.
Так, за вклад в военно-патрио-
тическое воспитание молоде-
жи и активную общественную 
деятельность ордена Алексан-
дра Невского удостоена пре-
зидент Союза женщин летных 
специальностей «Авиа триса» 
Халидэ Макагонова.
За большие заслуги в укрепле-
нии института семьи и воспи-
тании детей орденом «Роди-
тельская слава» отмечены 
Ольга и Павел Пожигайло. 
В их семье две дочери и шесть 
сыновей. 
За заслуги в области здравоох-
ранения и многолетнюю до-

бросовестную работу награж-
дены сразу несколько моск-
вичей. Среди лауреатов — за-
меститель главного врача 
Госпиталя для ветеранов войн 
№ 2 Семен Горин, директор 

Московского городского цен-
тра реабилитации Ольга Ми-
хайлова, заведующий отделе-
нием анестезиологии и ре-
аниматологии, врач — анес-
тезиолог-реаниматолог ГКБ 

№ 13 Тамара Ивановская, 
врач — анестезиолог-реани-
матолог Московского много-
профильного клинического 
центра «Коммунарка» Вита-
лий Лапин.

Медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I степени 
награжден член совета Благо-
творительного фонда имени 
равноапостольного князя Вла-
димира, советник генерально-
го директора ООО «ИРВИН» 
Вячеслав Ротавчиков. Высо-
кую награду он получил за 
вклад в сохранение военно-
исторического и культурного 
наследия нашей страны.
За вклад в развитие институ-
тов гражданского общества, 
обеспечение защиты прав 
и свобод человека и граж-
данина медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 
II степени отмечен ответ-
ственный секретарь Совета 
при президенте Российской 
Федерации по развитию граж-
данского общества и правам 
человека, президент Центра 
прикладных исследований 
и программ Александр То-
ченов.
За смелые и решительные дей-
ствия при спасении людей 
в экстремальных условиях ме-
дали «За спасение погибав-
ших» удостоен врач Научно-

клинического центра № 1 Рос-
сийского научного центра хи-
рургии имени академика 
Петровского Роман Борисов.
В ночь на 29 августа прошлого 
года при тушении пожара, 
возникшего на 11-м этаже 
центра хирургии, Роман Бо-
рисов принимал активное 
участие в эвакуации и спасе-
нии пациентов отделения реа-
нимации. Затем в условиях 
сильной задымленности он 
остался в отделении с маломо-
бильным пациентом, подклю-
ченным к стационарному ап-
парату искусственной венти-
ляции легких, и находился 
с ним до завершения аварий-
но-спасательных работ. Бла-
годаря профессионализму 
и мужеству Романа Борисова 
и других медиков никто из па-
циентов центра при пожаре 
не пострадал.   
За многолетнюю плодотвор-
ную деятельность на благо го-
рода Москвы и москвичей 
награждены ряд выдающихся 
жителей столицы. Среди 
них — и начальник отдела кор-
поративного развития службы 

инвестиционного развития 
Московского метрополитена 
Николай Мельников. На служ-
бе он уже полвека. А замести-
тель генерального директора 
по вопросам библиотечной 
деятельности Объединения 
культурных центров Северо-
Западного административно-
го округа Елена Смирнова от-
дала любимому делу четыре 
десятка лет. 
Лауреатами, которые получи-
ли вчера награды из рук мэра 
Москвы, стали люди, которые 
трудятся в самых разных от-
раслях: транспортники, дея-
тели культуры и искусства, 
учителя, спасатели. Каждый 
из них предан Москве и своей 
профессии.
Нескольким горожанам при-
своили почетные звания, в их 
числе актер Вячеслав Мануча-
ров. Он стал почетным деяте-
лем искусств Москвы. 
— Мы сплотились, чтобы на-
ша страна жила и развива-
лась, — резюмировал мэр 
Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Заместитель директора 
по связям с общественно-
стью Центра досуга «Лич-
ность» Сергей Рытов расска-
зал «ВМ» о том, что он счита-
ет главным в своей работе 
и что настраивает его на пло-
дотворные рабочие будни.

День Сергея Рытова начина-
ется тогда, когда многие из 
нас видят десятый сон, — он 
встает в 4:30.
— Я по натуре «жаворонок», 
спать ложусь рано и утром 
всегда просыпаюсь легко, мне 
даже будильник для этого не 
нужен, — поясняет он. 
Что касается утренних тради-
ций, то, как говорит Сергей 
Владимирович, они у него, ко-
нечно же, есть, так как он чув-
ствует ответственность за тех, 
кого приручил. 
— Я живу в загородном доме, 
и у меня четыре собаки: две по-
роды босерон и две дворняж-
ки, которые прошлой осенью 
прибились к моему дому, — 
я их начал кормить, да так они 
и остались, и теперь это мои 

постоянные жители. Еще у ме-
ня семь кошек, — рассказыва-
ет Сергей Владимирович.  — 
Так вот, с босеронами я выхо-
жу на обязательную полутора-
часовую прогулку. Гуляем мы 
в поле и за это время проходим 
от 8 до 12 километров. 
По словам Сергея Рытова, 
прогулки, как и любимые 
спортивные увлечения, заря-
жают его энергией и  пози-
тивом. К слову, много лет 
Сергей Владимирович увлека-
ется игрой в дартс и городош-
ным спортом. По игре в дартс 
он даже является чемпионом 
Москвы.
— А по «городкам» я дважды 
становился чемпионом по 
Южному административ но-
му округу Москвы в 2015 
и 2016 годах, — говорит 
Сергей Рытов. — Так что, ког-
да есть свободное время, 
с удовольствием погружаюсь 
в этот активный вид спорта, 
чтобы поддержать форму и от-
дохнуть душой. 
После утренних прогулок с со-
баками Сергей Владимирович 

возвращается домой и, покор-
мив всех своих домашних пи-
томцев, сам приступает к зав-
траку, отдавая предпочтение 
полезной и про стой еде, на-
пример яичнице или рисовой 
каше. 
Стрелки часов приближаются 
к 7 часам 15 минутам. В это 
время, завершив утренние 
сборы, Сергей Рытов выходит 
из дома уже за тем, чтобы от-
правиться на работу. Ближай-

шие полтора часа он проведет 
в дороге.
— Рабочий день у меня начи-
нается с 9:00, но, пока я еду, 
мысли уже сами собой пере-
ключаются на рабочий про-
цесс, — говорит он. — Я обду-
мываю вопросы, поставлен-
ные руководством задачи, 
которые необходимо решить 
за предстоящий день, и пла-
ны, которые необходимо во-
плотить в жизнь. Как это все 

сделать — все прокручиваю 
в голове. 
Сергей Рытов объясняет, что 
очень любит свою работу, по-
этому настраивается на пред-
стоящий день легко. В этом 
ему помогают еще личный по-
тенциал и накопленный опыт.
— Я много лет работаю 
с людьми, люблю и умею это 
делать. К слову, по первому 
образованию я медик, а по 
второму — педагог-психо-
лог, — рассказывает он. — Се-
годня я как заместитель ди-
ректора по связям с обще-
ственностью много общаюсь 
с людьми — это активные жи-
тели восьми районов Южного 
административного округа, 
где находятся филиалы наше-
го центра досуга «Личность». 
Эти люди непосредственно 
взаимодействуют с нами по 
вопросам организации и про-
ведения различных меропри-
ятий. Хочу отметить, что они 
оказывают нам очень боль-
шую поддержку во всем, что 
мы организовываем. 
Главным в своей работе Сергей 
Рытов считает быть всегда по-
лезным людям и делать их 
жизнь ярче и интересней. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

ДЕНЬ МЭРА

2 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (второй справа) вручил орден «Родительская слава» 
семье Пожигайло. У супругов Ольги и Павла две дочери и шесть сыновей

Храм в стиле древних 
новгородских церквей 
на фоне зданий бизнес-
центра у площади 
Тверская Застава

КРОМЕ ТОГО
К городскому проекту «Спортивные выходные» при-
соединилась еще одна площадка. Теперь трениров-
ки будут проходить и на Центральном рынке — одном 
из самых популярных у москвичей мест.  Первое за-
нятие  по йоге пройдет здесь уже 5 ноября. Далее 
тренировки будут проходить на Центральном рынке 
каждую субботу и воскресенье в 9:00.
Кстати, с осени «Спортивные выходные» проходят 
и на площадках крупных гастрономических точек 
столицы —  «Три вокзала. Депо» и «Депо. Москва».

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Исторические места 
дарят вдохновение

Недавно в столице заверши-
лась Московская неделя ин-
терьера и дизайна. «ВМ» 
встретилась с предметным 
дизайнером Элиной Тукта-
мишевой (на фото) и погово-
рила с ней о переменах, про-
исходящих в архитектуре го-
рода. Ведь профессиональ-
ный взгляд дизайнера, 
который занимается изуче-
нием русской культуры, спо-
собен заметить такие нюан-
сы, на которые рядовой обы-
ватель не обратит внимания.

Элина Туктамишева много ез-
дит по городам России, изуча-
ет народные промыслы, ре-
месла, иконопись, обряды. 
Она ищет русский стиль, в ко-
тором соединяется многооб-
разие культур народов, про-
живающих на территории 
нашей страны. Несмотря на ее 
любовь к архитектуре древ-
них русских городов, самый 
любимый город дизайнера — 
Москва.
— Я очень люблю пешие про-
гулки по городу. Порой мой 
маршрут начинается с Буль-
варного кольца, затем через 
переулки от Тверской улицы 
дохожу до Остоженки. Люблю 
переулочки в районе Китай-
города, во время таких прогу-
лок не ощущаешь усталости, 
а впитываешь в себя колос-
сальную энергетику города, 
историю, которой он напол-
нен, — говорит Элина Тукта-
мишева.
Столица наполнена для нее 
«местами силы», попадая в ко-
торые дизайнер черпает вдох-
новение для своих работ.
— В самом сердце города на-
ходится собор Василия Бла-
женного с удивительными 
орнаментами фресок. Их 
можно разглядывать часами, 
перемещаясь в разные исто-
рические эпохи, — делится 
дизайнер.
Совершая прогулки по городу, 
Элина изучает историю каж-
дой улицы, каждого района. 
Одно из мест, которые она ча-
сто посещает, — Делегатская 
улица.

— Улица идет от Садового 
кольца до площади Суворова. 
Прежде этот район назывался 
Божедомка, а назвали его так, 
потому что раньше это было 
место захоронения людей, ко-
торые «ушли» раньше своего 
срока — в результате насиль-
ственной смерти или несчаст-
ного случая. Посетивший Мо-
скву в XVI веке английский ди-
пломат Флэтчер так описывал 
это место в своих воспомина-
ниях: «Когда наступает зима, 
москвичи не хоронят покойни-
ков, а ставят их в специальный 
дом, который называется «Бо-
жий дом», трупы накладывают 
друг на друга, как дрова в лесу, 
а весной, когда лед растает, 
каждый берет своего покойни-
ка и предает его земле». Но это 
взгляд иностранца, а на самом 
деле у этого древнего обряда 
была своя глубокая филосо-
фия. Поэтому знание истории 
места порой откры вает неожи-
данные подроб ности, — рас-
сказывает Тукта мишева.
Еще точками притяжения 
и вдохновения для дизайнера 
являются древние монастыри 
и храмы столицы.
— В некоторых местах физиче-
ски начинаешь ощущать 
«пульсацию» города, я особен-
но это чувствую на Варварке, 
расположенной недалеко от 
парка «Зарядье». Люблю Си-
монов монастырь. Порой он 
«зовет» меня, и я оставляю 
свои дела, эскизы и мчусь на 
встречу с любимым местом, 
оно наполняет меня силой 
и спокойствием, — подели-
лась Элина.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

2 ноября. Заместитель директора по связям 
с общественностью центра досуга «Личность» Сергей Рытов

Элина Туктамишева — 
интерьерный и предмет-
ный дизайнер, основа-
тель и куратор выставки 
«Трын*Трава. Современ-
ный русский стиль», осно-
ватель своей авторской 
школы. Член Ассоциации 
дизайнеров и декорато-
ров интерьеров. Занима-
ется изучением русской 
культуры, истории, тради-
ций, архитектуры, народ-
ного творчества. Создает 
современный русский 
стиль, который демон-
стрирует в своих работах. 
Свою задачу дизайнер ви-
дит в том, чтобы показать 
глубину русского стиля 
и его самобытность. 

справка

досье
Сергей Владимирович 
Рытов родился 13 июля 
1966 года в деревне 
Степыгино Подольского 
района Московской 
области 
С 1984 по 1986 год про-
ходил срочную службу 
в Военно-воздушных 
силах. После демобили-
зации поступил в меди-
цинское училище, кото-
рое через 2 года 8 меся-
цев успешно окончил 
по специальности «Ле-
чебное дело». В 2001 го-
ду Сергей Владимиро-
вич продолжил образо-
вание и окончил педаго-
гический факультет 
Московского государ-
ственного гуманитар-
ного университета 
им. М. А. Шолохова. 
Свою трудовую деятель-
ность начал сразу же по-
сле школы. А с 2021 года 
работает заместителем 
директора по связям 
с общественностью 
в ГБУ ЦД «Личность». 
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Безбрежный космос 
детских желаний

5 ноября 1929 года в Москве 
открылся первый в СССР пла-
нетарий. Миллионы мальчи-
шек и девчонок после его по-
сещения мечтали о полетах 
к далеким планетам. Мы ре-
шили спросить у представи-
телей власти, руководителей 
столичных структур и ве-
домств, мечтали ли они в дет-
стве полететь к звездам.

ОЛЕГ АРТЕМЬЕВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ, КОСМОНАВТ

Несмотря на то что я вырос 
в Ленинске (ныне Байконур), 
крупнейшей в мире космиче-
ской гавани, в детстве не меч-
тал быть космонавтом. Хотел 
быть моряком, летчиком или 
путешественником. По выход-
ным даже бегал на занятия 
в клуб юных моряков. Но мо-
ряком стать не получилось. 
Хотя можно сказать, что кос-
монавтика — тоже своего рода 
плавание, только среди звезд. 
Сейчас я даже жалею, что 
в детстве не мечтал быть кос-
монавтом, мог бы отправиться 
в космос гораздо раньше.

ВЛАДИМИР ЖИДКИН 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Мечтал ли я стать покорите-
лем космоса? Да я и сейчас 
мечтаю! Когда в школе учил-
ся, каждый полет в космос на-
ших героев был событием 
масштаба всей страны. Всех 
космонавтов тех лет мы знали 
поименно. Нам, мальчишкам, 
то и дело задавали вопрос: 
«Ты мечтаешь стать космо-
навтом?» Но это была такая 
далекая и несбыточная цель, 
о которой даже помыслить 
было боязно. А сейчас я могу 
совершенно спокойно об этом 
помечтать. Уверен, время, 
когда космический туризм 
станет делом обычным, не за 
горами. 

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИКОВ
ПРЕФЕКТ СЕВЕРОВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА 
МОСКВЫ

Я сейчас задаю именно этот 
вопрос своему четырехлетне-
му сыну. Смотрим иногда на 
звезды, и я говорю: «А может, 
кто-то смотрит на нас?» Или: 
«В детстве я мечтал быть кос-
монавтом». Но мне сын гово-
рит, что космонавтом пока 
быть не хочет: вдруг уснет 
и пролетит нужную планету. 
А я в детстве все-таки больше 
хотел водить грузовые и пас-
сажирские составы, хотя и бы-
ла мечта о небе и планетах. 

РОМАН БАЙДАЦКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА МОСКОВСКОГО 
ПЛАНЕТАРИЯ

С детства моей мечтой было 
стать… волшебником. Ведь 
это так замечательно — с по-
мощью волшебства делать не-
понятные вещи. Например, 
чтобы механизмы работали 
от такого мистического суще-
ства, как электрический ток, 
который еще и «дерется». 
Взрослея, я подтвердил для се-
бя, что волшебство в мире су-
ществует, и имя ему — наука! 
И волшебники существуют — 
это и учителя, которые рас-
сказывают нам обо всем в ми-
ре, и ученые, которые создают 
новое и полезное, и инжене-
ры. А наши дети — это помощ-
ники волшебников, которых 
важно научить всему, чтобы 
волшебство в нашей жизни не 
прекращалось.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

«Жизнь показывает, что и кос-
мос будут осваивать не какие-
нибудь супермены, а самые 
простые люди», — говорил 
Юрий Гагарин. В детстве 
я мечтал, что на связь выйдут 
инопланетные жители, и мы 
вместе начнем осваивать пла-
неты, выращивать космиче-
скую картошку и апельсины. 
Мечтал отправиться в такую 
экспедицию. С родителями 
много говорили о выносливо-
сти и силе духа, следованию 
к мечте и цели. А звезды для 
меня даже сейчас далекое 
и заманчивое волшебство!

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Быть исследователем новых 
миров в мое время мечтали 
многие. Мы ведь росли на 
книгах замечательного писа-
теля-фантаста Кира Булычева 
(Игоря Можейко), с которым 
спустя годы мне даже удалось 
познакомиться. А в середине 
1980-х, когда состоялась пре-
мьера фильма «Гостья из буду-
щего», мы все мечтали уви-
деть Космопорт, перемещать-
ся во времени и пространстве, 
встретить удивительных жи-
вотных и победить космиче-
ских пиратов.

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Компании убирают 
турникеты
Уникальный проект «День без турникетов» знакомит 
москвичей и гостей столицы с ведущими площадками 
и актуальными профессиями с помощью экскурсий, 
мастер-классов и интерактивов, доступных для них 
в любое время, и помогает компаниям привлечь новых 
клиентов.

Городские службы Мо-
сквы будут работать в уси-
ленном режиме в период 
ноябрьских праздников. 
Как сообщил вчера замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков, предус-
мотрено круглосуточное 
дежурство ответственных 
лиц, оперативного и ремонт-
ного персонала. Как уточнил 
заммэра, на дежурство за-

ступят 1,5 тысячи аварийно-
восстановительных бригад 
инженерных компаний 
и префектур административ-
ных округов, оснащенные 
специализированной техни-
кой и аварийными источни-
ками электроснабжения. 

■
Московские памятники 
промыли перед зимой. 
В списке оказалось свыше 
1000 монументов. Промывку 
проводят только при плюсо-

вой температуре. Каждый 
объект очищают по специ-
альной технологии в зависи-
мости от материала, из кото-
рого он сделан, и общего со-
стояния. Для работы с круп-
ными памятниками 
использовали автогидро-
подъемники и поливомоеч-
ные машины.

■
Панда, родившаяся в Мо-
сковском зоопарке, уже 
начала слышать мир и ви-

деть окружающие пред-
меты. 
Как рассказала генеральный 
директор Московского зоо-
парка Светлана Акулова, ве-
теринары регулярно осма-
тривают малышку, родившу-
юся у панд Жуи и Диндин. 
— Малышка много лаяла 
на нас, пугала. Потому что на-
чала слышать и начала ви-
деть предметы, которые ря-
дом, — рассказала в социаль-
ных сетях Светлана Акулова.

важно

Добираемся до аэропорта на разных видах транспорта

Годы идут, а в столице по-
прежнему улучшают транс-
портные связи, реставрируют 
памятники архитектуры
и создают новогоднее на-
строение.

По воздуху и на метро
«До сих пор вертолетная стан-
ция Аэрофлота (Ленинград-
ский проспект) доставляла 
авиапассажиров из Москвы 
в аэропорты Внуково и Шере-
метьево и транзитных пасса-
жиров из Внукова и Шереме-
тьева и обратно. Сейчас верто-
летная станция решила от-
крыть еще одну, четвертую 
линию воздушных такси, кото-
рая свяжет аэропорты Внуково 
и Быково.

Сегодня во втором часу дня 
с вертолетной станции отпра-
вился в пробный рейс десяти-
местный «Ми-4». <…> Через 
двадцать минут он был во Вну-
кове, откуда полетел на Те-
плый Стан, Ленино, Сабурово. 
Ровно через 25 минут после 
вылета из Вну-
кова он оказался 
в Быкове. <…> 
На днях откро-
ется регулярное 
сообщение».
1 ноября 1960 года
Сегодня до аэ-
ропорта Внуко-
во можно до-
браться на так-
си, аэроэкспрес-
се, электробусе
и даже на метро. 
В начале осени на Солнцев-
ской линии открыли однои-
менную станцию. Подземный 
переход ведет прямо в терми-
нал А аэропорта. 
6 сентября 2023 года

■
Красота и величие
«Близятся к завершению 
проводимые Московской на-
учно-реставрационной про-
изводственной мастерской 
работы по восстановлению 
палат Нарышкиных на Пе-

тровке. Это од-
но из крупней-
ших сохранив-
шихся в Москве 
с о о р у  ж е н и й 
г р а ж  д а н с к о й 
а р  х и т е к т у р ы 
XVII века».
10 ноября 1960 года
В этом году
в Москве отре-
ставрировали 
205 памятников 

архитектуры, в том числе объ-
екты, входящие в состав Дон-
ского монастыря.
— Возрождение комплекса 
Донского монастыря во всей 
былой красоте и величии — 
один из самых ярких и мас-

штабных проектов нашей ре-
ставрационной программы, 
которая насчитывает уже бо-
лее 2 тысяч памятников, — 
рассказал мэр Москвы Сергей 
Собянин.
1 ноября 2023 года

■
Праздник не за горами
«Сегодня в городе началась 
торговля елочными игрушка-
ми и украшениями. Неузнава-
емо преобразилось помеще-
ние малого демонстрационно-

го зала, расположенного на 
первом этаже ГУМа (первая 
линия). Нарядное оформле-
ние, необычная выкладка то-
вара напоминают, что Новый 
год не за горами.
Два прилавка Деда Мороза 
предлагают большой выбор 
игрушек».
12 ноября 1986 года
В современной Москве рож-
дественские ярмарки зарабо-
тают в декабре, а пока за ново-
годним настроением можно 
отправиться в Московскую 
усадьбу Деда Мороза.
Там уже стартовал новый се-
зон. Дедушка Мороз вместе 
с помощниками подготовил 
для гостей интерактивно-экс-
курсионные программы, муль-
тимедийные квесты и уни-
кальную выставку «Елка деся-
тилетия». В усадьбе будет ин-
тересно и детям, и взрослым.
1 ноября 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Самолет Ту-104Б, прибывший из Ленинграда в Москву, 
на летном поле аэропорта Шереметьево. Август 1959 года

наш век
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Уникальный автопоезд поедет по стране

Завтра уникальный мульти-
медийный автопоезд «Рос-
сия — моя история» отпра-
вится в путешествие по стра-
не с площадки на ВДНХ. Кор-
респондент «ВМ» узнала, 
каким событиям посвящена 
экспозиция. 

Рядом с павильоном № 57 на 
ВДНХ расположились синие 
вагончики поезда. Посетите-
ли мероприятия проходят 
внутрь и видят перед собой 
экран, на котором девушка 
в старинных бежевых одея-
ниях встречает новопри-
бывших. Затем, под голос 
диктора, проекция сменяет-
ся показом старинных хол-
стов — пейзажей старорус-
ских городов. 
— Наш мультимедийный по-
езд уникален тем, что транс-
лируемая в нем информация 
охватывает всю тысячелет-
нюю историю нашей страны, 
которая берется крупными 
мазками — значимыми собы-
тиями. И рассказывается не 
совсем обычными людьми, — 
отметил историк Иван Прива-
лов. — Поначалу мы думали, 
что логично будет брать обра-
зы древних правителей для 
повествования, но потом по-
няли, что для такой цели луч-
ше подойдут люди разных 
стран и социальных слоев. 
По его словам, поэтому свой 
рассказ начинает Анна Визан-
тийская, которая приехала на 
Русь из Константинополя в ка-
честве жены князя Владими-
ра — крестителя Руси. 
— И ей мы предложили раз-
венчать самые известные ми-
фы об истории и культуре на-
шей страны, которые сохра-
няются до сегодняшнего 
дня, — добавил Привалов. — 
Например, Русь не была на-
столько дикой, насколько ее 
представляют даже сегодняш-
ние современники. 
Историк сообщил, что в на-
шей стране были культурные 
центры, большие города-кре-
пости. И, естественно, Анна 
рассказывает о самом Креще-
нии Руси.
— Дальше мы переходим 
в 15-е столетие, передавая сло-
во русскому путешественнику 
и писателю Афанасию Ники-
тину, — рассказал Прива-
лов. — Этот зал посвящен «до-
царскому» периоду, и Афана-
сий рассказывает о соседних 
странах. 
Привалов также отметил, что 
путешественник повествует 
о Дмитрии Донском, Алексан-
дре Невском и правлении 
Ивана III, когда происходило 

становление единого русско-
го государства. 
— После рассказа персонажи 
на экране задают вопросы по-
сетителям. Для ответов на них 
люди используют специаль-
ные пульты, — отметил При-
валов. — Еще один зал охва-
тывает конец X и вторую по-
ловину XV века. 
Посреди следующего и второ-
го по счету зала стоит дере-
вянный сундук. Ес-
ли его открыть, то 
страницы лежа-
щей внутри муль-
тимедийной книги 
оживают. А на про-
екторе изображе-
ния царей начина-
ют разговаривать.
— Здесь будет пол-
ноценное взаимо-
действие с героя-
ми, — отметил 
Привалов. — Это 
уже новая эпоха, и вокруг го-
сударей вертится вся полити-
ческая жизнь. У правителей 
стояла важная задача — вос-
становить государство после 
Смутного времени. 
По словам историка, в 1654 го-
ду при русском царе Алексее 
Михайловиче Романове Мало-
россия вошла в состав Россий-
ского царства.
— А его дочь царевна Софья 
стала организатором походов 
на Крым, — рассказал Иван 
Привалов. — А спустя время 
Крым вернулся на исконную 

территорию — стал частью 
Российской империи.
Третий зал — Имперский, где 
рассказывается о событиях 
XVII века. Он посвящен присо-
единению Крыма и созданию 
Черноморского флота.
— Это все происходило в го-
ды правления Екатерины II, 
и главным действующим ли-
цом был Григорий Алексан-
дрович Потемкин — инициа-

тор и вдохновитель этого 
флота, а также губернатор 
Крымского полуострова. 
Привалов сообщил, что неко-
торые города, которые мы 
знаем — Севастополь, Симфе-
рополь и другие, — стали рас-
цветать, когда стали нашими 
территориями. 
История этого зала заканчи-
вается на премьер-министре 
Российской империи Петре 
Столыпине. При нем уже на-
чались революционные собы-
тия, которых деятель старался 
не допустить. 

— В последнем зале, выделен-
ном для XX века, история на-
чинается с Февральской и Ок-
тябрьской революций 1917 го-
да, — рассказал Привалов. — 
Вторая часть посвящена 
Сергею Королеву, который 
вывел человечество в космос. 
Как отметил Привалов, в годы 
войны Королев работал над 
строительством ракет и укре-
плял оборонную промышлен-
ность страны.
— Под его руководством от-
правляются в космос первые 
животные и потом Юрий Гага-
рин, — добавил Привалов. 
По словам управляющего ди-
ректора Фонда гуманитарных 
проектов Ивана Есина, новый 
автопоезд — это 27-й истори-
ческий парк, который может 
быть мобильно развернут 
в любом месте страны.
— Он также поможет охва-
тить за короткий период де-
сятки тысяч зрителей в ком-
фортном режиме, — отметил 
Есин. — Вместе с Минпросве-
щения РФ мы на протяжении 
двух лет проектировали авто-
поезд, готовили к запуску. 
По его словам, это экспери-
ментальная модель, которая 
сочетает в себе лучшие каче-
ства исторического парка, мо-
бильных экспозиций, ком-
форта мини-городка при не-
больших запросах по электри-
честву и персоналу.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

2 ноября. Научный редактор проекта «Россия — моя история» Иван Привалов рассказывает 
о царях, которые правили страной в XVI веке

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Исторический 
парк может 
быть развернут 
в любом городе
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По данным mos.ru

ТОП5 ИНТЕРЕСНЫХ ПЛОЩАДОК

ПОПУЛЯРНЫЕ ВИДЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРЕДПРИЯТИЙ, %

31,7
Торговля 
и услуги

Карамельная 
мануфактура

Фермерское хозяйство 
Алексея Буркова

Фабрика лаковой миниатюр-
ной живописи «Федоскино»

7,2
ИТ-отрасль

5,5
Производство

4000
экскурсий было 
проведено

Центр «Космонавтика 
и авиация»

~190
компаний приняли 
участие в акции 

с 28 по 30 сентября 
2023 года

«Космонавтика 
и авиация»

Фабрика «Федоскино»

«Союзмультфильм»

Киностудия 
«Союзмультфильм»
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12,6
Научная 
и техническая 
работа

Новая площадка — 
Музей городского 
хозяйства
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Священники осваивают навыки 
тактической медицины

В обучении приняли участие 
17 луганчан. Под руковод-
ством специалистов они ча-
стично освоили тактическую 
медицину.
Совместная работа москов-
ской больницы и Луганской 
епархии началась с подготов-
ки сестер милосердия, кото-
рые оказывают помощь ране-
ным в госпиталях.  
— Дополнительно к этому от 
главного врача Центральной 
клинической больницы Свя-
тителя Алексия митрополита 
Московского Алексея Зарова 
поступило предложение по 
проведению курсов оказания 
первой помощи с элементами 
тактической медицины, — 
рассказывает настоятель хра-
ма Всех Святых, руководитель 
гуманитарного отдела Луган-
ской епархии Александр Бес-
палов. 
Он объяснил, что тактическая 
медицина применяется на ли-
ниях боевого соприкосно-
вения. 
— В основном нужно уметь 
работать с осколочными ране-
ниями. Ведь это около 90 про-
центов травм, которые случа-
ются на передовой. Причем не 
только у военнослужащих, но 
и у гражданских, которые жи-
вут в непосредственной бли-
зости от линии боев, — доба-
вил отец Александр.

Он также рассказал, что оско-
лочные ранения несут за со-
бой большую потерю крови, 
а потому людям важно знать, 
как ее остановить.
— Нужно понимать, как на-
ложить турникеты,  повязки 
с использованием гемостати-
ческих губок (так называет-
ся пластина, останавливаю-
щая кровотечение и оказыва-

ющая антисептическое дей-
ствие. — «ВМ»),  — отметил 
Беспалов.
Занятия проходили на протя-
жении двух дней. За это вре-
мя участники курсов научи-
лись оказывать сердечно-ле-
гочную реанимацию, накла-
дывать жгуты и давящие 
повязки для остановки кро-
вотечений, а также правиль-

но эвакуировать раненых из 
опасной зоны.
— Необходимую подготовку 
прошли некоторые сотрудни-
ки спецназа и все члены соци-
ального отдела храма Всех 
Святых, которые выезжают 
с оказанием первой помощи 
на линии боевых соприкос-
новений. Они должны обла-
дать такими медицинскими 

навыками, — рассказал про-
тоиерей Луганской епархии. 
Он также добавил, что обуче-
ние было не только полез-
ным, но и очень интересным. 
Частично благодаря необыч-
ным тренажерам. 
— Например, мы тренирова-
лись оказывать помощь на 
электронном макете челове-
ка. На таком учатся делать ис-

Тактическая медицина 
объединяет первую, до-
врачебную, и врачебную 
помощь. Скорость оказа-
ния помощи в тактиче-
ской медицине определя-
ется тяжестью травм по-
страдавшего. Учитывает-
ся все, что происходит 
на линии боевых сопри-
косновений, в том числе 
уровень знаний и навыков 
человека, который пер-
вым контактирует с по-
страдавшим.

справка

Преподаватели 
учебного центра 
больницы Свя-
тителя Алексия 
митрополита 
Московского 
провели в Луган-
ской епархии 
курсы оказания 
первой помощи 
для местных жи-
телей.

доброе дело

Российское оружие остается лучшим на мировой 
арене и способно поразить любую цель 
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
подписал закон, согласно ко-
торому РФ отзывает ратифи-
кацию Договора о всеобъем-
лющем запрещении ядерных 
испытаний (ДВЗЯИ).

ДВЗЯИ был ратифицирован 
РФ 27 мая 2000 года. Предпо-
лагалось, что документ ста-
нет основным международ-
но-правовым инструментом, 
который поможет прекра-
тить ядерные испытания. 
— Подписанный закон связан 
прежде всего с тем, что США, 
в отличие от нас, вышли прак-
тически из всех договоров 
о контроле над ядерным ору-
жием, — рассказал военный 
эксперт Василий Дандыкин. — 
Свои испытания мы прекрати-
ли в 1990-е годы. Тогда россий-
ские ядерные вой ска пришли 
в упадок и США думали, что 
с РФ покончено. 
Однако, как отметил Данды-
кин, Россия все же смогла раз-

работать новые виды воору-
жения, например комплексы 
«Сармат» и «Булава». 
— Наши специалисты нашли 
способы продолжать развитие 
тактического ядерного оружия 
без испытаний. Поэтому рос-
сийские разработки стали луч-
шими в мире, — сообщил воен-
ный эксперт. — Но сейчас аме-
риканские ракеты Minuteman 
III, способные нести ядерный 
заряд, приходят в негодность. 
Поэтому США хотят создавать 
и испытывать свое оружие. 

Василий Дандыкин добавил, 
что, несмотря на отзыв Росси-
ей ратификации ДВЗЯИ, воз-
можность для возобновления 
сотрудничества по контролю 
над вооружением остается. 
Кроме того, вчера глава РФ 
подписал указ о создании На-
ционального центра истори-
ческой памяти. 
— Он будет способствовать 
защите и охране традицион-
ных российских духовно-
нравственных ценностей, 
культуры и исторической па-
мяти, а также реализации зна-
чимых проектов, — отмечает-
ся в указе. 
Помимо этого, Владимир Пу-
тин подписал закон о праве 
внесудебной блокировки сай-
тов с призывами к финансиро-
ванию ВСУ, а также закон об 
отмене информирования ге-
нерального секретаря Совета 
Европы о военном и чрезвы-
чайном положениях в России. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Настоятель храма Всех Святых, руководитель гуманитарного отдела Луганской епархии протоиерей Александр Беспалов (слева) 
накладывает повязку помощнику руководителя гуманитарного центра в Луганске Константину Щеглову 

Починил боевую машину
Гвардии рядовой Максим 
Смехнов (1) служит меха-
ником-водителем. Он дей-
ствовал в составе расчета 
боевой машины. Вместе 
со своими товарищами 
он успешно совершил ог-
невой налет на противника, 
а затем выполнял задачу 
по смене позиции. 
В это время украинские на-
ционалисты открыли ар-
тиллерийский обстрел 
по силам ВС РФ. Под вра-
жеский удар попал и расчет 
боевой машины гвардии 
рядового Смехнова. Из-за 
снаряда, который разо-
рвался рядом с экипажем, 
боевая машина получила 
повреждения и не смогла 
продолжить движение. 
Противник получил воз-
можность поразить непод-
вижную машину россий-
ских военнослужащих.
Но гвардии рядовой Мак-
сим Смехнов, несмотря 
на обстрел со стороны ради-
калов, оперативно восста-
новил работоспособность 
поврежденной боевой ма-
шины. Так российские рас-
четы смогли продолжить 
движение. В итоге бойцы 
успешно вышли на запас-
ные огневые позиции. А за-
тем по полученным коорди-
натам нанесли удар по си-
лам врага. 
Точным выстрелом воен-
нослужащие ВС РФ уничто-
жили два артиллерийских 
орудия и расчеты против-
ника. Благодаря мужеству 
и профессиональным дей-
ствиям гвардии рядового 
Максима Смехнова удалось 
сохранить жизни экипажа, 
и российские военнослу-
жащие смогли успешно 
выполнить боевую задачу. 

Прорвали линию 
обороны врага
Гвардии лейтенант Алек-
сей Танаев (2) вместе с со-
служивцами продвигался 
вглубь обороны украин-
ских националистов. 

В какой-то момент бойцы 
обнаружили опорный пункт 
ВСУ. Не дожидаясь, когда 
противник первым начнет 
активные боевые действия, 
Алексей Танаев отдал при-
каз атаковать.
В ответ противник тоже от-
крыл шквальный огонь 
по позициям российских 
военнослужащих из авто-
матов и крупнокалиберных 
пулеметов. Однако, несмо-
тря на непрерывный об-
стрел со стороны украин-
ских радикалов, гвардии 
лейтенант Танаев точным 
огнем из пулемета подавил 
вражескую огневую точку 
и уничтожил живую силу 
националистов. 
Благодаря грамотному 
и профессиональному ру-
ководству Алексея Танаева 
российский отряд бойцов 
сумел прорвать линию обо-
роны украинских национа-
листов. 
Впоследствии отряд Танае-
ва занял позиции врага 
и удерживал оборону 
до прибытия основных сил.
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Волонтеры не боятся обстрелов 
и огневых рубежей

Волонтеры Донецкого штаба 
#МЫВМЕСТЕ не только по-
могают сражающимся воен-
нослужащим, ветеранам 
СВО, но и семьям солдат.

К ним поступает гуманитар-
ная помощь со всей страны.
— Больше всего приходит из 
Нижнего Новгорода и Нижего-
родской области, Москвы и Мо-
сковской области, Ростова-на-
Дону и Ростовской области, из 
Крыма, — рассказывает пресс-
секретарь регионального от-
деления #МЫВМЕСТЕ Роман 
Шпаков.
20 добровольцев принимают, 
сортируют, распределяют и от-
правляют гумпомощь по всему 
региону — от боевых позиций 
до строящегося Мариуполя, по 
разбросанным городам и по-
селкам. Независимо от погоды 
и ситуации на городских ули-
цах, которые продолжают об-
стреливаться ВСУ, ребята фор-
мируют маршрут, по которому 
раз в 2–3 дня отправляют пар-
тию груза, стараясь макси-
мально охватить территорию 
и включить всех заявителей. 
— Мы от бойцов получаем 
и формируем запросы, в соот-
ветствии с которыми собира-

ем и отправляем помощь, — 
продолжает Роман. — С при-
ходом осени очень важны 
противовирусные лекарства, 
теплые вещи. За год от нас по-
лучили помощь более 3000 во-
еннослужащих. 
Не забывают волонтеры о ве-
теранах и семьях военнослу-
жащих в тылу. Пока братья, 
мужья, дедушки защищают 
рубежи, дети и хозяйство на 
попечении женщин.
—  Среди них много многодет-
ных, — рассказывает Шпа-
ков. — Вчера передали пар-
тию груза семье, в которой 
четыре ребенка. Они в слож-
ной ситуации. Отец участвует 
в боевых действиях, а их дом 
в прифронтовой зоне. С деть-
ми управляются мама с ба-
бушкой. Передали средства 
гигиены, продукты, лекар-
ства и канцелярские товары.
Многие живут в районах, ко-
торые и сейчас попадают под 
обстрелы ВСУ. Поэтому во-
лонтеры знают, как оказать 
медицинскую помощь и что 
делать, если попали под об-
стрел, как это было недавно. 
— Пришлось бежать к обочи-
не и плотно припасть к земле. 
Но ребята не боятся. Иногда 

даже бронежилет забываем 
надеть, — говорит волонтер. 
Роман родился в Донецке, ему 
20 лет, половину из них он 
прожил под огнем. В 18 лет, 
в феврале 2022-го, ушел до-
бровольцем и до декабря 
2022-го участвовал в СВО. 
Знает, что нужно бойцу на 
фронте, но и про тыл, в кото-
рых семьи, не забывает. В ме-
сяц помощь от волонтеров 
получают около 50 семей. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

19 октября. Волонтер #МЫВМЕСТЕ Александр Квитко доставил посылку с гуманитарной помощью 
жительнице Петровского района Донецка, дом которой был разрушен в результате обстрела

АНТОН САГАЕВ
ОФИЦЕР ЗАПАСА 

Сейчас я предприниматель, 
но с начала СВО регулярно ез-
жу с гуманитарным грузом 
к бывшим своим сослуживцам-
десантникам. У ребят на пере-
довой уже имеется практиче-
ски все необходимое. Но в ус-
ловиях непрекращающихся 
боевых действий им важно по-
нимать, что они не одиноки 
и их поддерживает вся страна. 
Поэтому даже малая помощь 
расценивается как проявление 
заботы, внимания, любви. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Военнослужащие и их дети получат новые льготы 
Члены рабочей группы по вопросам спецоперации внесли
в Государственную думу поправки, которые предоставят 
преимущества участникам спецоперации и их детям при 
зачислении в колледжи и техникумы. 
— Учaстники СВО и их дети получат преимущества при за-
числении в колледжи и техникумы — их будут принимать 
в первоочередном порядке, независимо от результатов 
в школьном аттестате и без договора целевого обуче-
ния, — рассказал глава рабочей группы Андрей Турчак. 
Он подчеркнул, что такие абитуриенты, как и все, будут по-
ступать на общих условиях конкурса. Нo при прочих рав-
ных, к примеру, одинаковом количестве баллов, преиму-
щество будет у тех, кто участвовал в спецоперации, и их 
детей, подчеркнул Турчак. Он добавил, что дети сотрудни-
ков силовых ведомств и военнослужащих, погибших в хо-
де спецоперации или получивших серьезные увечья, смо-
гут поступить в кадетские и другие военные училища вне 
конкурса.
Андрей Турчак также напомнил, что ранее похожие меры 
по инициативе рабочей группы по специальной военной 
операции были приняты в отношении высших учебных за-
ведений. 
— Рассчитываем, что в ближайшее время они заработают 
и в учреждениях среднего профессионального образова-
ния, — сказал Андрей Турчак.
■
Суд избрал меру пресечения для виновного
в государственной измене 
Московский городской суд назначил 13 лет колонии стро-
гого режима предпринимателю из Подмосковья 36-лет-
нему Ахатжону Зохидову, признав его виновным в госиз-
мене по статье 275 УК РФ и покушении на контрабанду 
оружия часть 3 статья 30 и статья 226.1 УК РФ.
— По совокупности преступлений ему назначено 13 лет 
лишения свободы с отбыванием в колонии строгого ре-
жима, — сообщили в пресс-службе Мосгорсуда. 
■
Сорвали наступление противника 
Артиллеристы Вооруженных сил России сорвали насту-
пление ВСУ в районах Работина и Вербового на запорож-
ском направлении, об этом рассказали в Министерстве 
обороны. Группировка войск при поддержке авиации, ог-
ня артиллерии и тяжелых огнеметных систем нанесла по-
ражение живой силе и технике бригад ВСУ.
— Потери противника составили до 100 военнослужа-
щих, четыре боевые бронированные машины, два автомо-
биля, а также две гаубицы М119 производства США, — со-
общил официальный представитель Министерства оборо-
ны России генерал-лейтенант Игорь Конашенков.
■
Националисты несут потери 
На херсонском направлении в результате огневого пора-
жения российские военнослужащие уничтожили 
до 30 военнослужащих ВСУ и пять автомобилей. Об этом 
сообщили в Министерстве обороны России.
— Оперативно-тактической и армейской авиацией, бес-
пилотными летательными аппаратами, ракетными вой-
сками и артиллерией группировок войск Вооруженных 
сил Российской Федерации нанесено поражение живой 
силе и военной технике ВСУ в 132 районах, — рассказал 
Игорь Конашенков. 
Кроме того, в Министерстве обороны России уточнили, что 
на аэродроме Миргород Полтавской области поражен са-
молет Су-27 воздушных сил Украины.

30 октября. Экс-боец ЧВК «Вагнер», который перешел на службу в спецназ «Ахмат», выполняет 
задачи в зоне специальной военной операции. Глава Чеченской Республики Рамзан Кадыров 
сообщил, что 170 бойцов ЧВК «Вагнер» вошли в состав «Ахмата». Кадыров подчеркнул, что это 
люди, имеющие богатый опыт ведения боевых действий как на территории Донбасса и Украины, 
так и в других горячих точках.
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кусственное дыхание, прямой 
массаж сердца.  Если человек 
правильно выполняет все эти 
действия, на макете загора-
ются определенные лампоч-
ки, — объяснил отец Алек-
сандр. — Они показывают, 
выжил бы человек или нет по-
сле оказания такой помощи. 
Это не только полезно, но 
и очень интересно, мы такого 
никогда не встречали.
Однако двух дней подготовки 
мало. Поэтому в Луганске го-
товы заниматься и дальше.
— Наши ребята очень хорошо 
приняли эту инициативу. 
Я думаю, что до Нового года 
будем еще проводить такие 
занятия и после Рождества то-
же, — добавил настоятель 
храма.
Ранее главный врач и дирек-
тор больницы Святителя 
Алексия митрополита Мо-
сковского Алексей Заров рас-
сказал, что Луганск будет не 
единственным местом, где 
жители пройдут такие курсы. 
В ближайшее время обучение 
пройдут в Новоайдаре, Гор-
ловке и Макеевке. Он отме-
тил, что для их учреждения 
чрезвычайно важно, чтобы 
как можно большее количе-
ство людей смогли оказать 
первую медицинскую помощь 
пострадавшим, знали, что де-
лать в случае ранений. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru
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В начале июня 2023 года ата-
кующие украинские броне-
группы попали на территории 
Запорожской области в ло-
вушку на российских минных 
полях. 
За короткое время противни-
ком были потеряны десятки 
лучших танков и боевых ма-
шин пехоты западного произ-
водства, десятки хорошо под-
готовленных солдат. Журнал 
Forbes констатировал: «Бой 
8 июня под Малой Токмачкой 
стал для украинской армии 
катастрофой. За час или два 
сборная боевая группа 47-й 
и 33-й бригад ВСУ потеряла 
почти пятую часть американ-
ских М-2 «Брэдли» и «Леопар-
дов» 2А6, а также половину 
«Леопардов» 2R».
Начало разгрома врага на за-
порожском направлении по-
ложило первое массирован-
ное применение в реальных 
боях новейших инженерных 
систем дистанционного ми-
нирования (ИСДМ) «Земледе-
лие». Подорвавшиеся на не-
проходимых минных полях, 
обездвиженные танки и БМП 
врага добивали уже наши ар-
тиллерия и армейская авиа-
ция. ИСДМ разработана спе-
циалистами НПО «Сплав» рос-
теховского холдинга «Техно-
динамика». Впервые система, 

установленная на четырехос-
ном шасси автомобиля высо-
кой проходимости «КамАЗ», 
была показана в 2020 году 
в Москве, на параде в честь 
75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. 
Комплекс «Земледелие» осна-
щен собственной системой 
спутниковой навигации, ме-
теостанцией и компьютером. 
Это позволяет расчету ИСДМ 
автоматически определять 
местоположение пусковой 
установки, делать поправки 
на ветер и другие погодные 
явления.
Фактически «Земледелие» — 
это система залпового огня, 
только вместо реактивных 
снарядов используются «на-
шпигованные» минами трех-

метровые твердотопливные 
ракеты калибра 122 мм. Про-
тивопехотные мины ПОМ-3 
«упакованы» по пять штук, 
противотанковые ПТМ-4М — 
по три.
Подлетая к заданной точке, 
ракета «высыпает» мины, ко-
торые автоматически стано-
вятся на боевой взвод. Обе 
применяемые мины созданы 
российскими конструктора-
ми-боеприпасниками специ-
ально для современных си-
стем минирования. ПОМ-3 
«обучена» отличать шаги че-
ловека от шагов животного, 
ПТМ-4М четко реагирует 
только на тяжелую бронетех-
нику. Один залп новейшей 
российской ИСДМ может сде-
лать непроходимым для пехо-

ты или военной техники про-
тивника участок территории, 
равный нескольким футболь-
ным полям. При этом коорди-
наты каждой установленной 
мины сразу же отражаются на 
электронной карте, которая 
передается в вышестоящие 
штабы для возможного раз-
минирования после освобож-
дения или захвата этого 
огромного куска земли. Также 
установленное минное поле 
после выполнения им боевой 
функции может быть удален-
но дезактивировано или же 
на каждой мине по истечении 
назначенного времени срабо-
тает взрыватель механизма 
самоликвидации. Пока же 
главный режим работы «Зем-
леделия» — ликвидация тех-

ники и личного состава про-
тивника. В том, что украин-
ский «контрнаступ» прова-
лился, есть заслуга и этой 
современной инженерной 
системы дистанционного ми-
нирования, которая опера-
тивно выставляет непроходи-
мые минные заграждения на 
путях выдвижения и отсту-
пления колонн ВСУ. Попав-
шие в «минные ловушки» 
и обездвиженные группы про-
тивника становятся легкой 
добычей для нашей армей-
ской авиации, РСЗО и артил-
лерии. Боевые действия на 
Украине подтвердили старую 
истину: движение — это 
жизнь. Кто опередил против-
ника и выполнил боевую зада-
чу первым, тот и выжил.

Холдинг «Высокоточные 
комплексы» госкорпорации 
«Ростех» отправил Мини-
стерству обороны РФ оче-
редную партию модернизи-
рованных боевых машин пе-
хоты БМП-2М с боевыми от-
делениями «Бережок».

За разработку этого боевого 
комплекса для оснащения бро-
нетанковой техники автор-
ский коллектив ученых, кон-
структоров и инженеров из 
прославленного Конструктор-
ского бюро приборо строения 
имени академика А. Г. Шипу-
нова (КБП) несколько лет на-
зад получил национальную 
премию «Золотая идея». На-
града — по делу: «Бережок» по-
высил боевую мощь БМП-2 
в четыре раза. Обитаемый 
двухместный боевой модуль 
Б05Я01 «Бережок» — это клас-
сическая башня БМП-2, но 
с кардинально обновленным 
комплексом вооружения. Ос-
нова огневой мощи боевого 
отделения «Бережок» — 30-мм 
автоматическая пушка 2А42. 
Для точной стрельбы в модуле 
установлен комбинирован-
ный прицел с независимой си-
стемой стабилизации линии 
визирования в двух плоско-
стях. В нем объединены визир-
ный оптический, тепловизи-
онный и лазерный дальномер-

ный каналы, а также канал на-
ведения управляемой ра кеты. 
Рабочее место командира бое-
вой машины пехоты оснащено 
панорамным прицелом с неза-
висимой системой стабилиза-
ции линии визирования, теле-
визионным и лазерным даль-
номерным каналами. Система 
управления огнем (СУО) «Бе-
режка» снабжена высокоточ-
ным цифровым стабилизато-
ром оружия, цифровым бал-
листическим вычислителем 
с системой датчиков, а также 

телетепловизионным автома-
том сопровож дения цели. 
Комплекс управляемого ра-
кетного вооружения БМП-2М 
с «Бережком» — это противо-
танковый ракетный комплекс 
«Корнет». Пусковые установки 
его противотанковых управля-
емых ракет (ПТУР) размеще-
ны попарно на бортах башни, 
стабилизированы по вертика-
ли и оснащены независимыми 

электромеха ническими при-
водами. Четыре постоянно го-
товые к пуску управляемые 
ракеты значительно повыша-
ют скорострельность при 
стрельбе по танкам и форти-
фикационным сооружениям 
противника и исключают не-
обходимость перезаряжания 
в ходе боя. В кормовой ча-
сти башни установлен 30-мм 
автоматический гранатомет 
АГ-30М с независимым при-
водом вертикального наведе-
ния и магазином питания 
на 300 гранат. Масса допол-
нительно устанавливаемого 
оружия и оборудования не 
превышает 500 кг, из них око-
ло 260 кг это дополнительные 
боеприпасы: ПТУР и 30-мм 
гранаты. За счет введения все-
суточной автоматизирован-
ной СУО обеспечивается 
точная стрельба всеми типа-
ми боеприпасов по подвиж-
ным и неподвижным целям, 
поражение их с места, с ходу 
и на плаву. При этом авто-
матической пушкой обеспе-
чивается прицельная стрель-
ба на дальностях до 4000 м, 
автоматическим гранатоме-
том — до 2100 м, а противо-
танковой управляемой раке-
той 9М133–1 — до 5500 м.

Рискованное «Земледелие» 
сдерживает натиск

Самый крутой, непреодолимый Бережок 

ВЛАДИМИР ФЕДОРОВ
ВЕТЕРАН ИНЖЕНЕРНЫХ ВОЙСК, 
ПОДПОЛКОВНИК В ОТСТАВКЕ
Наша новая инженерная си-
стема дистанционного мини-
рования — настоящий «по-
стрел» на поле современного 
боя. Каждая установка ком-
плекса «Земледелие» осна-
щена боекомплектом из 50 не-
управляемых 122-мм реактив-
ных снарядов. Они помещены 
в контейнеры по 25 штук. Что-
бы зарядить новый пакет, на-
до контейнер сменить на но-
вый. Расчет Информационная 
система дистанционного мо-
ниторинга( ИСДМ) «Земледе-
лие» выполняет эту задачу 
всего за три минуты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цитата

Сегодняшняя об-
становка гово-
рит о том, что 
у врага все мень-
ше и меньше воз-
можностей. 
И меньше их ста-
новится благо-
даря исключи-
тельно вашей 
боевой работе. 
За это не только 
слова благодар-
ности, но и высо-
кие госнаграды. 
СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР ОБОРОНЫ РОССИИ

Страницу подготовил АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ edit@vm.ru

Контрнаступ во-
оруженных сил 
Украины помог-
ло сорвать пер-
вое массирован-
ное применение 
в реальных боях 
на запорожском 
направлении 
новой россий-
ской инженер-
ной машины. 

техника

Наш победный 
РОК

Серьезная газета The New York Times 
серьезным же тоном, со ссылками на 
американских, европейских и украин-
ских чиновников вдруг сообщила о не-
вероятном «открытии». Оказывается, 
если в самом начале боевых действий 
на Украине в России из-за западных 
санкций был сокращен выпуск бое-
припасов, то ее военно-промышлен-
ное производство вновь начало расти 

с конца 2022 года. Только-только на Западе смирились 
с этими фактами, как появились новые, еще более для на-
ших недругов удручающие. Оказывается, объемы россий-
ского производства боеприпасов в семь раз больше, чем 
на Западе, и выпуск средств поражения обходится рус-
ским дешевле. При этом к горлу НАТО теперь тянется 
костлявая и жадная «рука рынка». Страны Североатлан-
тического блока щедро отвалили Вооруженным силам 
Украины самые ходовые на войне снаряды калибра 
155-мм. Теперь же им самим приходится пополнять бое-
запасы своих армий, покупая боепри-
пасы по спекулятивным ценам. Год 
назад снаряд стоил 2000 долларов, 
сейчас — 8000. У нас же теперь сна-
рядного голода нет и в помине. До 
120 мин в минуту выпускают сейчас 
на купянском направлении расчеты 
82-мм автоматических минометов 
группировки войск «Запад». Министр 
обороны России генерал армии 
Сергей Шойгу в ходе недавней рабо-
чей поездки в зону специальной воен-
ной операции проверил передовой 
пункт управления группировки «Вос-
ток». Результатами боевой работы на-
ших войск на южнодонецком направ-
лении глава военного ведомства остался доволен. Коман-
дующий группировкой «Восток» генерал-лейтенант Ан-
дрей Кузьменко доложил ему о формировании штатных 
подразделений применения беспилотных летательных 
аппаратов, укомплектовании их подготовленными спе-
циалистами, а также обеспечении всех подразделений 
ударными и разведывательными беспилотниками, вклю-
чая FPV-дроны. Также Сергею Шойгу было доложено об 
особенностях тактики действий штурмовых отрядов во 
взаимодействии с разведывательно-огневыми комплек-
сами (РОК) при выполнении боевых задач по захвату 
опорных пунктов ВСУ. Военный РОК — это уничтожение 
врага всеми имеющимися в наличии огневыми средства-
ми с постоянной, в режиме реального времени корректи-
ровкой огня с помощью беспилотников. Новая тактика 
приводит к новым победам, а оборонные предприятия 
России теперь в сжатые сроки обеспечивают потребности 
войск в новом вооружении и военной технике. Генералу 
армии Сергею Шойгу рассказали об успешном пораже-
нии американских артиллерийских систем М777. Быстро 
найдено у нас «противоядие» и против дальнобойных ра-
кет, недавно поставленных Киеву Вашингтоном. 25 октя-
бря в Минобороны России сообщили: «В зоне специаль-
ной военной операции перехвачены две оперативно-так-
тические ракеты ATACМS производства США».
Это на Западе рок — тяжелый, а у нас РОК — победный.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

На днях мэр Москвы Сергей Собянин и министр обороны России Сергей Шойгу приняли участие в церемонии сдачи корпуса для ракетного завода оборонного 
концерна «Алмаз-Антей» в столичном индустриальном парке «Руднево». По примеру Москвы с такой же ответственностью подходят к организации производства 
для наших войск востребованной продукции военного назначения по всей России. «ВМ» рассказывает о наиболее эффективных отечественных системах вооружений. 

Отважные батальоны 
просят огня

Буки поставлены 
досрочно

МИНОБОРОНЫ 
ПОЛУЧИЛО 
ПЕРВУЮ 
ПАРТИЮ 152ММ 
САМОХОДНЫХ 
ОРУДИЙ 
МАЛЬВА 
НА КОЛЕСНОМ 
ШАССИ

7
В ТАКОЕ 
КОЛИЧЕСТВО 
РАЗ ВЫРОСЛО  
ПРОИЗВОДСТВО 
ТАНКОВ

Господин 
фронтового неба

Комар против 
камикадзе

Концерн «Калашников» открывает новые участки по выпу-
ску управляемых артиллерийских снарядов. Проект предус-
матривает формирование до конца года оснащенного вы-
сокотехнологичным оборудованием кластера.
Также возводятся объекты по производству других высоко-
точных изделий — зенитных управляемых ракет 9М33, 
«Вихрь-1», «Китолов-2М». 
Скоро будут введены в эксплуатацию два крупных цеха, что 
позволит увеличить выпуск высокоточных боеприпасов бо-
лее чем в два раза.

Министр обороны Сергей Шойгу проин-
спектировал ход выполнения гособо-
ронзаказа на Ульяновском механиче-
ском заводе. Руководитель предприятия 
доложил о готовности досрочной пере-
дачи в Вооруженные силы очередного 
дивизиона зенитного ракетного ком-
плекса «Бук-М3». Еще один дивизион та-
ких новейших ЗРК войска уже получили 
досрочно в сентябре.

Объединенная авиастроительная кор-
порация Ростеха передала Минобороны 
партию новых истребителей Су-35С. 
Они предназначены для завоевания го-
сподства в воздухе, уничтожения назем-
ных и надводных объектов противника 
днем и ночью в любых погодных услови-
ях. Многофункциональные боевые са-
молеты Су-35С поколения 4++ выпол-
няют в ходе СВО широкий спектр задач.

Модернизированную корабельную 
ракетную установку «Комар 
3М47–03Э» представили в Москве 
на выставке «Интерполитех-2023» 
специалисты АО «РАТЕП» (входит 
в концерн ВКО «Алмаз-Антей»). Но-
вая версия, помимо воздушных це-
лей, может поражать и цели надвод-
ные. Прежде всего беспилотные 
катера-«камикадзе».

Космические войска РФ провели с космодрома Плесецк успешный пуск ракеты 
«Союз-2.1б» со спутниками, которые будут работать в интересах Минобороны.армейские новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

о

работы «Зем-
леделия» — ликвидация тех-

Несокрушимые Бастионы — 
надежная защита
Мало нам боевых действий 
на натравленной Западом 
на Россию Украине, наши 
враги пытаются обложить 
Россию конфликтными зо-
нами по всему периметру 
границ. 

Президент Латвии Эдгарс Рин-
кевичс заявил, что Балтийское 
море может быть закрыто для 
российских судов, если во вре-
мя идущего сейчас расследо-
вания обнаружатся следы при-
частности Москвы к повреж-
дению подводного газопро-
вода Balticconnector между 
Финляндией и Эстонией. Так 
бы они все на Западе искали 
заказчиков и исполнителей 
террористического акта на 
Балтике против наших «Се-
верных потоков»! Но надеять-
ся на это бесполезно, как бес-
смысленно ждать, что наши 
недруги ослабят давление на 
западном стратегическом на-
правлении. Обстановка там 
все тревожнее. Недавно на 
Балтике прошли военно-мор-
ские учения Североатлантиче-
ского альянса Northern Coasts 
2023. В них приняли участие 
около 3200 военнослужащих, 
30 кораблей и подводных 
лодок и до 15 самолетов из 

14 стран. А на весну 2024 года 
в этом регионе запланирова-
ны самые масштабные учения 
НАТО со времен холодной 
вой ны. В маневрах Steadfast 
Defender примут участие бо-
лее 40 000 военнослужащих 
западного блока. Учения бу-
дут проходить на территории 
Германии, Польши и трех при-
балтийских государств. А их 
сценарий не оставляет сомне-
ний в том, что это часть при-
готовлений к военному стол-
кновению с Россией. В этих 

условиях наши военные уси-
ливают оборонительные по-
рядки. В октябре в ходе учения 
провели развертывание тех-
ники на побережье Балтики 
в Калининградской области 
расчеты мобильных про-
тивокорабельных ракетных 
комплексов (ПКРК) четверто-
го поколения «Бастион». С по-
мощью радиотехнических 
средств специалисты произве-
ли поиск целей в Балтийском 
море и приступили к слеже-
нию за действиями условного 
противника. Получив коман-
ду, расчеты ракетных ком-
плексов «Бастион» отработа-
ли уничтожение отрядов бое-
вых кораблей «противника» 
и береговых целей с выполне-
нием электронных ракетных 
пусков.«Бастион» предназна-
чен для поражения надводных 
кораблей всех типов. Один та-
кой комплекс способен защи-
тить участок морского побере-
жья протяженностью свыше 
600 километров. «Бастион» 
работает даже в условиях ин-
тенсивного огневого и радио-
электронного противодей-
ствия. Боекомплект каждого 
комплекса может включать до 
36 ракет «Оникс», а это прак-
тически абсолютное оружие.

28 апреля 2022 года. Москва. Военнослужащий на боевой 
машине пехоты БМП-2М с боевым модулем «Бережок»

Ракета «Оникс» на скоро-
сти 2600 км/ч несет бое-
вую часть весом 220 кг. 
Способна маневрировать. 
На маршевом участке по-
леталетит на высоте, не-
досягаемой для средств 
противовоздушной и про-
тиворакетной обороны,
а перед назначенной це-
лью снижается до сверх-
малых высот. Две ракеты 
«Оникс» гарантированно 
уничтожают любой крей-
сер или эсминец.

справка

6 сентября 2022 года. Приморский край. Работа ракетной установки во время проведения стратегических командно-штабных учений (СКШУ) «Восток-2022» 
на полигоне Сергеевский
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НАТАЛЬЯ ЕРЕМЕЕВА
ДИРЕКТОР БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА ПОДАРИ ПЛАНЕТЕ ЖИЗНЬ
О сохранении биоразнообра-
зия и проблемах окружающей 
среды по пути цифрового 
маршрута расскажет зал 
«Смыслы», созданный 
приучастии нашего фонда. 
Это отличное взаимодействие, 
когда искусство, рассказываю-
щее о природе, привлекает 
людей для того, чтобы мы по-
садили деревья наБайкале
и поддержали экосистему 
уникального водоема.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Будущие горняки ознакомились
с рынком труда
Вчера в университете науки 
и технологий МИСИС откры-
лась осенняя ярмарка вакан-
сий для студентов и выпуск-
ников.

В холле расположены стенды, 
на которых разложены букле-
ты и другая справочная лите-
ратура. Некоторые из фирм 
предлагают и небольшие при-
ятные «бонусы» в виде краси-
вых значков, фирменных ру-
чек и даже леденцов. Принять 
участие в ярмарке могли сту-
денты всех курсов и направле-
ний, а также выпускники. 
Свои вакансии для трудоу-
стройства предложили более 
полутора десятков крупней-
ших российских фирм из всех 
регионов страны. 
Стенд одного из крупных гор-
нодобывающих предприятий 
собрал вокруг себя немало 
студентов. Одних привлекла 
возможность стать частью 
масштабного предприятия, 
для других своеобразным маг-
нитом стало место работы — 
Воркута. По словам менедже-
ра по профориентационной 
работе компании Юлианы 
Жидковой, участие в подоб-
ной ярмарке их компания 
принимает впервые. 
— Наша компания нуждается 
в квалифицированных ка-
драх, — говорит Юлиана Жид-
кова. — Московский горный 

университет, из которого вы-
рос МИСИС, выпускает доста-
точно сильных ребят по этой 
специальности. Мы готовы 
предоставлять ребятам рабо-
чие места, и у нас есть про-
граммы поддержки молодых 
специалистов.
Свой подход к подбору моло-
дых специалистов есть и у од-
ной из компаний, занимаю-
щихся металлопрокатом. Ру-
ководитель отдела по работе 
с потребителями предприя-
тия Андрей Силкин отмечает, 
что во время стажировки сту-
денты погружаются во все 
бизнес-процессы компании. 
— Если студент нас устраивает, 
то мы берем его на работу, — 
говорит Андрей Силкин. — 
Нам нужны активные ребята, 
которые хотят развиваться, за-
рабатывать деньги. При этом 
мы приняли решение, что мо-
жем брать людей без опыта, по-
тому что у нас есть система обу-
чения. Но необходимо пройти 
собеседование.
А вот ведущий специалист по 
обучению и развитию Светла-
на Пирог отмечает, что сейчас 
в некоторых отраслях ощуща-
ется кадровый голод. 
— Молодые люди предпочита-
ют идти в разносчики пиц-
цы, — рассказывает Светла-
на. — А нам нужны грамотные 
молодые люди. И на этой яр-
марке их очень много. 

Три подружки-четверокурс-
ницы МИСИС Анастасия Бор-
щева, Инна Белеля и Анна Рез-
ник с интересом изучают 
предприятия.
— Мы узнали о новых компа-
ниях и тех условиях, что они 
предлагают, — говорит Ана-
стасия Борщева. 
Инна Белеля добавляет, что 
такие ярмарки открывают 
перед выпускниками новые 
горизонты.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

2 ноября. Студентки-четверокурсницы МИСИС Инна Белеля, Анастасия Борщева и Анна Резник 
(слева направо) определяются с выбором будущей работы

Крохотная мрачная комнатка, 
обитая деревом, похожа на ба-
ню. Школьники разместились 
на полках. Свет едва загляды-
вает в помещение из другой 
комнаты, которую отделяет 
коридор. Капли воды падают 

с невидимой поверхности, 
гулко ударяясь об пол.
Ведущая интерактивной игры 
«По следам Битцевского ма-
ньяка» начинает рассказывать 
историю этого человека и его 
преступлений. Внезапно появ-
ляется луч фонаря и падает на 
противоположный от двери 
угол комнаты, который до то-
го момента находился в кро-
мешной тьме. Там становится 
виден канализационный ко-
лодец. Внутри него среди вся-
кого мусора лежит манекен, 
изображающий первую жерт-
ву Битцевского маньяка.
— Идея проведения такой по-
знавательной игры пришла 
нашему директору, — расска-
зывает преподаватель кафе-
дры общепрофессиональных 
дисциплин ГБПОУ «Колледж 
полиции», организатор игры 
Анастасия Кулачкова. — У нас 
было рабочее место «Коллек-
тор», которое вы видели. Все 

учебно-игровые простран-
ства колледжа связаны 
с каким-то громким престу-
плением. Этот колодец всегда 
ассоциировался с делом Бит-
цевского маньяка.
Интерактивную игру подго-
тавливали в течение недели 
силами не только педагогов, 
но и студентов четвертого 
курса. Анастасия отметила, 
что с ребятами регулярно со-
ветовались, потому что им 
проще понять, что было бы 
интереснее девятиклассни-
кам, на которых рассчитано 
мероприятие.
Участников квеста поделили 
на пять команд и раздали им 
ребусы, после решения кото-
рых ребятам открывались 
подсказки для поиска улик. 
В комнате, обставленной так, 
словно это старая, обшарпан-
ная советская квартира, 
школьники нашли тайник 
с шахматной доской. Под ру-

ководством курсанта коллед-
жа, который выступает в игре 
экспертом-криминалистом, 
ребята нашли следы рук, сня-
ли отпечатки и исследова-
ли их под микроскопом. Все 
это сопровождалось расска-
зом о том, что такое дактило-
скопия, зачем она нужна 
и как проходит.
Одна из команд проводила ис-
следования в локации, кото-
рая напоминает подъезд не-
благополучного района: по 
периметру валялись бутылки, 
а в центре — еще один мане-
кен. Здесь школьники научи-
лись брать отпечатки подо-
швы ботинок.
— Сначала мне намазали ру-
ки специальной жидко-
стью, — рассказал участник 
квеста, ученик школы № 2065 
Глеб Гулюкин. — Я приложил 
ладони к листку, где остались 
отпечатки. Правда, потом 
долго пришлось отмываться...

Кроме квеста гости колледжа 
могли попробовать свои силы 
в тире, борьбе, вождении ма-
шины и других увлекатель-
ных мастер-классах.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Сняли отпечатки пальцев 
и раскрыли преступление

В рамках Недели 
среднего про-
фессионального 
образования 
ГБПОУ «Колледж 
полиции» про-
вел день откры-
тых дверей и по-
знавательные 
мастер-классы. 

профориентация

2 ноября. Студентка ГБПОУ Колледж полиции Оксана Трушина берет отпечатки пальцев у участника игры «По следам Битцевского маньяка» Глеба Гулюкина

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ
ДИРЕКТОР ГБПОУ КОЛЛЕДЖ 
ПОЛИЦИИ
Фестиваль учреждений сред-
него профессионального об-
разования столицы проводит-
ся впервые и по распоряже-
нию заместителя мэра Москвы 
Анастасии Раковой. Это увле-
кательное мероприятие 
в дальнейшем будет прово-
диться ежегодно. В его рам-
ках мы на протяжении недели 
принимали школьников. 
При этом главный день фести-
валя мы решили посвятить 
правилам безопасности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Посетители цифрового пространства 
испытают эффект полного погружения
На северо-востоке столицы 
открылось первое цифровое 
арт-пространство. 

На улице 2-й Останкинской 
можно попасть в новую реаль-
ность. Или, как говорят авто-
ры проекта, в мир иллюзий. 
Хотя где между ними граница, 
ответить не берется никто. 
Важно только то, что уви-
дишь. Отправиться в увлека-
тельное путешествие, почув-
ствовать себя морским иссле-
дователем или, к примеру, 
познакомиться с загадочны-
ми обитателями Мирового 
океана авторы необычного 
пространства предлагают 
в павильоне колеса обозрения 
«Солнце Москвы». 
— Арт-пространство поража-
ет с первых минут, стирает 
физические границы и фор-
мирует новую культуру взаи-
модействия человека с циф-
ровой средой. Первое иммер-
сивное шоу «VI ОКЕАН» захва-
тывает своей масштабностью 
и невероятной технической 
сложностью исполнения, — 
рассказала управляющий ди-
ректор проекта Карина Агад-
жанова.
Посетителям предлагают 
пройти пять локаций: глав-
ный проекционный зал 
«Мир», зеркальную инсталля-
цию «Аура», зал-купол «Сфе-
ра», световой тоннель «Пор-
тал» и кладовую «Смыслы». 
— Москва в наши дни — это 
современный, технологиче-
ский мегаполис, нам было 
важно создать что-то новое, 
уникальное, чего еще не бы-
ло в столице. Поэтому для 
разработки проекта привлек-

ли одну из передовых компа-
ний в сфере интерактивных 
медиа в мире, — отметила 
Карина Агаджанова. — Над 
проектом работали лучшие 
3D-дизайнеры и художники 
студии. И результат поистине 
завораживает! 
В главном зале перед зрителя-
ми предстает собирательный 
образ крупнейших водоемов 
Земли с их флорой и фауной. 
Вот проплывает осьминог, вот 
стайка скатов словно парит 
перед взором сухопутных го-
стей. А дальше — погружение 
на глубину. Тут и киты, и мор-
ские черепахи, и серебристые 

рыбки, закрутившиеся в заво-
раживающем вихре. 
Современные цифровые тех-
нологии визуальной проек-
ции и звука открывают но-
вые грани мультимедийного 
искусства. Главный проекци-
онный зал оснащен специ-
альными стереокамерами 
с системой обработки видео-
изображений на основе ис-
кусственного интеллекта. 
Подобного уровня проекты 
очень популярны во многих 
странах, а теперь — и в Мо-
скве.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Погода зимой будет
нестабильной
Вчера научный руководитель 
Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд (на фото)
рассказал, когда в столицу 
придет зима.

Согласно инфор-
мации, которой 
поделился науч-
ный руководитель 
Гидрометцентра 
России Роман 
Вильфанд, 1 ноя-
бря на реперной 
станции метеорологических 
исследований в Москве была 
зафиксирована максималь-
ная температура за всю исто-
рию наблюдений.
— Столбик термометра под-
нялся на 15,8 градуса выше 
нуля. До сих пор максималь-
ное значение в Москве отме-
чалось в 1934 году и тогда со-
ставило 12,6 градуса по Цель-
сию. Тепло в столицу и на ев-
ропейскую часть страны 
принесли ветра Северной 
Африки, — рассказал Роман 
Вильфанд. По словам научно-
го руководителя Гидромет-
центра, сейчас в погоде на-
блюдается сезон предзимья, 
который длится около двух 
месяцев с середины октября 
до 15–20 декабря.
— Дальше начинается уже зи-
ма, которая наступает, когда 
устанавливается погодный 
режим с постоянной отрица-
тельной температурой. Надо 
отметить, что период насту-
пления холодов приходил-
ся на первые числа ноября. 
Спустя 30 лет средняя дата 
устойчивых зимних темпера-
тур перенеслась на 8–10 ноя-
бря. С 1991 по 2020 год наблю-

дений установились даты 13 
и 14 ноября, — сообщил Ро-
ман Вильфанд. — Можно уви-
деть, как уменьшается зим-

ний период. Этот 
сезон не станет ис-
ключением, и мы 
прогнозируем, что 
устойчивые холода 
наступят в середи-
не этого месяца. 
По словам научно-
го руководителя 
Гидрометцентра, 

вторым важным показателем 
зимы, помимо температуры, 
считается устойчивый снеж-
ный покров.
— В столице период наступле-
ния постоянного снега отно-
сится к  последней пятидневке 
ноября. Но в центре Москвы 
режим наступает с 28 по 30 но-
ября. За последние 20 лет три 
раза устойчивый снежный по-
кров формировался в начале 
января, — рассказал Роман 
Вильфанд.
По словам научного руково-
дителя, этой зимой погода бу-
дет разной.
— Зима будет состоять из 
очень холодных и теплых 
дней. Ожидается количество 
оттепели, превышающей 
обычные значения, от 15 до 
18 дней. Довольно часто бу-
дут  встречаться ситуации, 
когда температура будет ни-
же 15 градусов, — поделился 
Вильфанд. — Советую всем 
автомобилистам переобу-
ваться на зимнюю резину. 
Уже 3 и 4 ноября средняя тем-
пература будет меньше 5 гра-
дусов ниже нуля. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Документ на бумажном 
носителе заменит штрихкод

Культурным деятелям двух 
стран вручили премии

Во всех столичных офисах 
«Мои документы» теперь 
можно предъявлять СНИЛС 
в виде штрихкода в мобиль-
ном приложении. Подробно-
сти сообщили вчера в Депар-
таменте информационных 
технологий Москвы. 

Процесс обращения для граж-
дан за услугами становится 
проще. А предъявление стра-
хового номера индивидуаль-
ного лицевого счета (СНИЛС) 
в виде штрихкода в мобиль-
ном приложении «Мой id» 
ускорит работу специалистов.
— Номер СНИЛС нужен для 
получения большинства услуг 
в центре «Мои документы». 
По нему информационная си-
стема центров госуслуг нахо-

дит все необходимые сведе-
ния о горожанине и при их 
наличии автоматически за-
полняет поля заявления, — 
пояснил заместитель руково-
дителя Департамента инфор-
мационных технологий горо-
да Дмитрий Иванов.
Ранее сотрудники центров 
могли внести номер СНИЛС 
только вручную, а посетите-
лям приходилось диктовать 
его или предъявлять ориги-
нал документа. Теперь же до-
статочно показать штрихкод 
на экране смартфона. Сотруд-
ник считает его специальным 
сканером, и данные СНИЛС 
автоматически попадут в ин-
формационную систему. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Государственном 
музее изобразительных ис-
кусств имени А. С. Пушкина 
вручили награды V Между-
народной Пушкинской 
премии. 

Мероприятие прошло в рам-
ках XV Ассамблеи Русского 
мира «Миссия русского слова 
в многополярном мире».
— Премия учреждена 
в 2014 го ду в Риме культурной 
ассоциацией «Друзья вели-
кой России», вручается раз 
в два года за укрепление рос-
сийско-итальянских связей 
и вклад во взаимопроникно-
вение культур деятелям ис-
кусств, литераторам и иссле-
дователям, — рассказывает 

общественный деятель и ру-
ководитель ассоциации «Дру-
зья великой России» Юлия 
Базарова. — Например, в про-
шлый раз мы вручили пре-
мию скульптору Зурабу Цере-
тели за то, что он установил 
три памятника в Италии.
В этом году в номинации «Ис-
кусство. Музыка» премия вру-
чена дирижеру, пианисту, 
президенту Фонда развития 
музыкального искусства Фа-
био Мастранджело. Лауреа-
том премии в номинации 
«Искусство. Танец и живо-
пись» стал хореограф, народ-
ный артист СССР Владимир 
Васильев. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ДАМИР НУРИЕВ
ГЛАВНЫЙ МЕНЕДЖЕР ДЕПАРТАМЕНТА 
ИННОВАЦИЙ ЗАПОЛЯРНОГО ФИЛИАЛА 
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ

На пятом курсе озаботиться 
трудоустройством уже поздно. 
Надо этим заниматься зара-
нее. У нашей компании 
для этого есть специальная 
программа, которая называ-
ется «Профессиональный 
старт». Студент после третьего 
курса оставляет нам заявку. 
Если он хорошо проходит 
практику, то получает воз-
можность подписать целевой 
договор, который дает гаран-
тию трудоустройства к нам. 
И еще в качестве дополни-
тельных привилегий компа-
ния готова доплачивать ему 
повышенную стипендию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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1 ноября. Директор и учредитель благотворительного фонда «Подари планете жизнь» Наталья 
Еремеева посетила новое цифровое пространство на северо-востоке Москвы
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Параллельный импорт 
наполняет рынок

По данным исследований од-
ного из автомобильных ин-
тернет-порталов, подержан-
ные шины в продаже стали до-
роже на 32 процента. При 
этом новые покрышки за сен-
тябрь подорожали на пять 
процентов. 
По словам адвоката, специа-
лизирующегося на защите ин-
тересов автовладельцев, Сер-
гея Радько, одной из причин 
повышения цен стало пред-
дверие зимнего сезона.
— Поскольку зимняя резина 
напрямую влияет на безопас-
ность движения, вполне зако-
номерно, что именно накану-
не холодов спрос тянет за со-
бой цены вверх, — объяснил 
Радько. — К летней резине это 
тоже относится, но не в такой 
мере: многим представляет-
ся, что важнее в гололед пере-
двигаться на зимней резине, 
а летом какое-то время можно 
подождать с заменой. Зима 
у нас наступает неожиданно, 
но лето тоже не всегда прихо-
дит «по графику», поэтому 
осенний спрос выше, чем на-
кануне тепла.
Также, по мнению автоэк-
сперта, наличие шипов на-
прямую не влияет на рост цен.
— Некоторые виды обычной 
зимней резины могут стоить 
дороже ее шипованных ана-
логов, — рассказал Радько. — 
Срок хранения резины тоже 
вряд ли имеет значение: боль-
шинство автомобилистов не 
имеют понятия о сроке хране-
ния или годности резины, 
а просто выбирают более бюд-
жетные варианты.
Кроме того, как отметил экс-
перт, многие изготовители 
шин, которые раньше бази-

ровались в РФ, ушли с рын-
ка, уступив нашим фирмам. 
По мнению Радько, локализа-
ция производства — процесс 
очень сложный.

— Поскольку ранее заво-
ды, производящие резину, 
принадлежали иностран-
ным брендам, предприятие 
на ходилось в большой за-
висимости от иностранных 
«партнеров»: требовались 
станки и оборудование, зап-
части и комплектующие, сы-
рье и материалы, — отмечает 
Радько. — Одним переходом 
этих предприятий под рос-
сийскую юрисдикцию нельзя 

решить вопрос продолжения 
производства, поскольку бы-
стро наладить в РФ процесс 
создания всего необходи-
мого крайне сложно, а по-

ставка этого из-за 
рубежа сегодня 
ограничена санк-
циями и осложне-
на растущим кур-
сом валют.
Однако, по мне-
нию эксперта, рост 
конкуренции из-за 
повышения цен не 
приведет к моно-
полизации рынка.
— В условиях де-
фицита перед со-
блазном на нем за-

работать не устоит никто, — 
объяснил адвокат. — При на-
личии признаков картельного 
сговора точно потребуется 
вмешательство антимоно-
польной службы.
По мнению Радько, сейчас 
сложились наиболее благо-
приятные условия для продви-
жения китайских товаров, 
а параллельный импорт смо-
жет обеспечить необходимое 
количество и доступные цены 

на ушедшие бренды. Но пол-
ностью проблему он не решит.
— Санкционная война про-
должается, и в ответ на ввоз по 
параллельному импорту вво-
дятся новые ограничения, 
ужесточается контроль на 
границах и усложняются спо-
собы оплаты, партнеры в дру-
гих странах находятся под по-
стоянным риском вторичных 
санкций. Поэтому и цены на 
некоторые модели зимних 
шин увеличились на 60 про-
центов, — добавил Радько. — 
Все это приводит к необходи-
мости принимать меры по 
развитию и локализации сво-
его производства. 
Эксперт добавил, что иногда 
под видом параллельного им-
порта рынок заполняется то-
варами сомнительного проис-
хождения — различного рода 
суррогатами и прочими под-
делками, отличить которые от 
оригинала не всегда может 
даже специалист. И это каса-
ется очень многих сегментов 
рынка: электроника, запча-
сти, автохимия.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

26 октября. Техник Герасим Григорян монтирует зимнюю резину на автомобильный диск

За сентябрь 
 этого года стои-
мость зимних 
покрышек 
и их установки 
выросла на пять 
процентов. 
Корреспондент 
«ВМ» узнал у экс-
пертов, как и по-
чему меняются 
цены на резину. 

Закон о тишине
и черная пятница
В Госдуму внесен зако-
нопроект о тишине, 
который установит еди-
ные правила для всей 
страны. Что изменится?
ЕВГЕНИЙ ШАЛАМОВ
АДВОКАТ

Сейчас нет федерального За-
кона о тишине, поэтому в раз-
ных регионах нарушения ре-
гламентируют местные зако-
ны. И административная от-
ветственность предусмотре-
на также в региональных за-
конодательных актах. Напри-
мер, в столице ответствен-
ность предусмотрена Кодек-
сом об административных 
правонарушениях города Мо-
сквы. Сейчас виновный полу-
чает предупреждение или на-
ложение административного 
штрафа в размере от одной до 
двух тысяч рублей; на долж-
ностных лиц — от четырех 
тысяч до восьми тысяч руб-
лей; на юридических лиц — 
от 40 тысяч до 80 тысяч руб-
лей. Раньше протоколы со-
ставляли участковые, но око-
ло семи лет назад суд передал 
эту функцию районным упра-
вам, так как полицейские 
считаются федеральными 
служащими и не 
могут составлять 
протоколы по ре-
гиональным Ко-
дексам. Но образо-
вался пробел: со-
трудники управ, 
которые теперь 
могут составлять 
протоколы, не ра-
ботают по ночам 
и не могут опера-
тивно реагировать на нару-
шение тишины. Новый закон 
теперь установит единое вре-
мя для всей России, когда 
нельзя будет шуметь, — 
с 23:00 до 07:00. По нему те-
перь вновь полицейские по-
лучат право составлять про-
токолы. При этом составлять 
акт о нарушении тишины 
смогут сотрудники управляю-
щих компаний и передавать 
в полицию, чтобы там соста-
вили протокол.
Еще в законе планируется 
важное нововведение: УК 
смогут назначить ответ-
ственного человека, напри-
мер старшего по дому, они 
смогут в многоквартирных 
домах составлять акты о на-
рушении закона и переда-
вать их в правоохранитель-
ные органы. Этот вариант 
предусмотрен на тот случай, 
если представитель УК не 
сможет опера тивно прибыть 
на место и составить акт о на-
рушении тишины. Предпола-
гается, что ответственность 
останется такая же, как 
и в КоАП Москвы.

Скоро будут «черная 
пятница» и «кибер-
понедельник». Какие 
уловки придумывают 
маркетологи и на что 
обращать внимание, 
чтобы не переплатить?
ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 

Под акции «Черная пятница» 
и «Киберпонедельник» неко-
торые продавцы могут оста-
вить прежние цены, но зая-
вить их якобы со скидкой. По-
купателям в таком случае 
стоит понимать уровень цен 
уже сейчас. Например, зара-
нее выбрать интересующие 
товары, узнать их цену, 
а в день акции сравнить «до» 
и «после». Так можно избе-
жать заблуждения по поводу 
скидок. При этом важно по-
нимать, что практика с лож-
ными скидками считается не-

добросовестной. Если потре-
битель заметил, что на самом 
деле цена по акции не отлича-
ется от той, что была раньше, 
или с меньшим процентом, 
чем заявлено, то можно обра-
титься в Роспотребнадзор 
или Федеральную антимоно-
польную службу. Потому что 
если не обращать внимание 
на нарушение ваших прав, то 
это будет повторяться снова 
и снова.

В части банков, которые 
входят в топ-15 
по выдаче ипотеки в РФ, 
уровень одобряемости 
кредитов упал ниже 
30%. Можно ли как-то 
заранее подготовить 
документы, чтобы 
повысить вероятность 
одобрения? И от чего 
оно вообще зависит? 
АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ПРОФЕССОР РАНХИГС 

Существует такой термин, 
как «кредитная история». 
И она должна быть в пользу 
того, кто хочет взять кредит. 
Там должно быть зафиксиро-
вано, что все ранее взятые 
кредиты были погашены во-

время. Остальное 
связано с дохода-
ми. Насколько они 
регулярны. И на-
сколько устойчиво 
место работы кре-
дитуемого, бывал 
ли он безработ-
ным. Если да — то 
как часто это про-
исходило. Кроме 
того, надо взять 

в том банке, в котором плани-
руется получение кредита, 
определенную форму и за-
полнить ее с заверением того, 
что ранее полученные креди-
ты возвращены вовремя, 
а выплаты производились ре-
гулярно в пределах установ-
ленных финансовым учреж-
дением правил. Не лишним 
будет получить от того банка, 
где уже брался кредит, и руко-
водства организации реко-
мендацию о том, что вы явля-
етесь добросовестным заем-
щиком. Неплохо будет изу-
чить предложения сразу от 
нескольких банков, сравнить 
их. Ну и не стоит пренебре-
гать авторитетом самого бан-
ка. Если это известное финан-
совое учреждение, с государ-
ственным участием, то оно 
будет надежнее, чем какой-то 
молодой банк.

Я живу на последнем 
этаже, и из-за обильных 
осадков у меня начало 
капать с потолка. Кто 
должен ремонтировать 
крышу? 
ОЛЬГА САЛАХУТДИНОВА
ЮРИСТ В СФЕРЕ ЖКХ 

В случае такой ситуации не-
обходимо незамедлительно 
оставить заявку на портале 
ГИС ЖКХ с указанием пробле-
мы. Затем позвонить диспет-
черам УК, которая обслужи-
вает объект, и попросить 
устранить проблему. Еще 
важно составить акт залива, 
он будет основанием для об-
ращения в суд с целью возме-
щения ущерба за поврежден-
ный ремонт. Потому что кры-
ша многоэтажного дома — 
это общее имущество, пере-
чень которого установлен 
в Постановлении правитель-
ства от 13 августа 2006 года 
№ 491. Если мы говорим про 
новостройку, то в процессе 
составления иска можно ука-
зать в качестве ответчика за-
стройщика. Если дому мень-
ше пяти лет, то ответствен-
ность за это будет нести он.

Собственноручный ремонт становится невыгоден 
Цены отделочных материа-
лов для ремонта в РФ возрос-
ли на 10 процентов с начала 
года. Об этом свидетельству-
ют данные исследования ин-
формационно-консалтинго-
вого агентства. 

К категории отделочных това-
ров, на которые произошло 
повышение цен, относятся 
краски для стен и потолка, 
обои, плитка, окна, наполь-
ные покрытия, сантехника 
и черновые материалы, кото-
рые используются для грун-
товки, закрепления и других 
вспомогательных работ.
— Подорожание коснулось 
всего стройрынка, не только 
отделочных материалов, — 
рассказал сопредседатель 
Гильдии организаций строи-
тельного комплекса при 
МТПП Андрей Лупий. — На то 
есть разные причины: зави-
сит от того, о каком товаре 
идет речь. 
Сухие строительные смеси, на-
пример, в которых содержится 
цемент, подорожали именно 
из-за поднявшихся цен на этот 
компонент. В апреле этот то-
вар стоил около 4788 рублей 
за тонну, а в сентябре его стои-

мость выросла до 4865 руб лей 
за тот же объем. Стоимость по-
высилась не только из-за не-
хватки цемента на рынке, но 
и из-за логистических трудно-
стей. 
— Конечно, на это влияет воз-
росший доллар. Все дорожает, 
у производителей увеличива-
ются накладные расходы, 
и  приходится поднимать сто-
имость, — поделился Лу-
пий. — Несколько недель на-
зад некоторые компании, ко-
торые занимаются логисти-
кой, стали поднимать цены на 
доставку, потому что выросли 
издержки: транспорт, его зап-
части и обслуживание стали 
дороже. В среднем как раз на 
5–10 процентов. 
При этом, как отметил Андрей 
Лупий, сложно сказать, изме-
нилось ли количество людей, 
приступивших к ремонту или 
планирующих это сделать, по-
сле подорожания материалов. 
Он отметил, что близится зим-
ний сезон, в который строи-
тельные работы чаще всего 
переносят с внешней отделки 
на внутреннюю. 
— То, что люди станут реже 
делать ремонт — очень мало-
вероятно. Квартиры продол-

жают покупать, их же нужно 
как-то обустраивать, — сооб-
щил Лупий. — К слову об этом, 
сейчас сильно вырос спрос на 
апартаменты с уже готовой 
отделкой от застройщика. 
Кроме того, одна из компа-
ний, занимающихся возведе-
нием жилых комплексов, про-
вела опрос, в котором поуча-
ствовали более 1,5 тысячи че-
ловек из разных городов Рос-
сии. Так, 61 процент участни-
ков исследования собирается 
или уже купил к моменту про-
ведения исследования квар-
тиру с отделкой от застройщи-
ка. При этом 47 процентов 
опрошенных сделали это из-
за возможности сразу заехать 
в жилье.
— Если раньше застройщики 
сдавали покупателям бетон-
ные, монолитные конструк-
ции, рассчитывая, что ремонт 
жильцы сделают самостоя-
тельно, то теперь наши веду-
щие компании везде выполня-
ют отделку, самостоятельно 
закупая материалы оптом, — 
уточнил Андрей Лупий.
Он также отметил, что больше 
других скачут в цене газоси-
ликатные блоки, которые ис-
пользуются не только в строи-

тельстве, но и в ремонте — 
чтобы сделать перегородку 
между комнатами, например. 
В этом году они подорожали 
на 30–40 процентов. Этот во-
прос выносился на обсужде-
ние государственных орга-
нов: такие скачки цен обу-
словлены тем, что рынок это-
го товара монополизируется. 
Если в среднем такой куб сто-
ит в районе 6 тысяч рублей, то 
на пике скачка его цена дости-
гала 10 тысяч. 
— Ситуация, которая сложи-
лась на нашем рынке, в оче-
редной раз подчеркнула, что 
нам надо развивать свое, оте-
чественное производство, — 
рассказал генеральный ди-
ректор компании, обрабаты-
вающей камень для отделоч-
ных и облицовочных работ, 
Роман Забродин. — Помимо 
этого, необходимо уделить 
внимание сотрудничеству 
с дружественными странами, 
такими как Индия, например, 
которые сейчас действитель-
но готовы поставлять нашим 
компаниям товары и отделоч-
ные материалы по более низ-
ким ценам.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

СЕРГЕЙ КАНАЕВ
АВТОЭКСПЕРТ, ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО 
СОВЕТА РОССИИ ПО БОРЬБЕ 
С КОНТРАФАКТОМ

С одной стороны, качество 
привезенных по параллель-
ному импорту шин оставляет 
желать лучшего и не всегда 
соответствует существующим 
стандартам поставщиков. 
Каждый зарабатывает как мо-
жет: ценники, формируемые 
индивидуально, зависят 
не столько от метода импорта, 
сколько от требований к каче-
ству компонентов. Картельно-
го сговора здесь нет, поэтому 
вряд ли что-то поменяется, 
даже если соответствующие 
органы получат жалобу. 
С другой стороны, такой спо-
соб поставок вполне может 
обеспечить необходимое ко-
личество товара. Конечно, 
впечатляют результаты рабо-
ты китайского автопрома, они 
производят очень много ре-
зины. Они не лидеры на внеш-
нем рынке, потому что отгру-
жают товары в основном сво-
ему потребителю.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наши компании 
локализуют 
производство 
и улучшают 
качество товаров

авто

прогнозы

По данным исследования одного из автомобильных интернет-порталов, цены на зимние покрышки в России продолжают расти. У отдельных моделей автомобилей 
стоимость резины увеличилась на 60 процентов. Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, чем вызвано повышение цен 
и как развиваются отечественные производства, а также что ждет строительный и нефтяной рынки нашей страны.

тенденции
358 80 200 50

тысяч легковых авто было 
выпущено в России за период 
с января по сентябрь 2023 го-
да. По данным Росстата, это 
на 2 процента больше, чем 
в прошлом году.

миллионов тонн нефти КНР 
импортировала из РФ за пе-
риод с января по сентябрь 
2023 года. Рост импорта 
в Китай сравнении с 2022 го-
дом составил 24 процента. 

предприятий, выпускающих ле-
карства и медизделия, функцио-
нируют в Москве, согласно дан-
ным главы города. Количество 
производств выросло на 47 про-
центов за текущий год. 

процентов затрат на транспор-
тировку агропродукции в наи-
менее развитые страны смогут 
компенсировать наши произ-
водители благодаря новым ме-
рам господдержки. 

Подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Нефть может 
подняться 
в цене
Вице-премьер России Алек-
сандр Новак заявил, что 
до 2035 года стоимость неф-
ти установится на уровне ста 
долларов за баррель. Руко-
водитель направления «Фи-
нансы и экономика» Инсти-
тута современного развития 
Никита Масленников расска-
зал «ВМ», насколько реали-
стичны такие прогнозы.

Очень тяжело делать прогно-
зы в нефтегазовом секторе 
экономики, потому что он 
очень сильно зависит от ми-
ровой политической обста-
новки, говорит экономист 
Никита Масленников.
— Сто долларов за баррель 
к 2035 году — это реалистич-
ный прогноз, но достаточно 
консервативный. В прошлом 
десятилетии мы отмечали не-
доинвестирование мировой 
нефтяной отрасли, что отме-
чается и сейчас, — рассказал 
Масленников корреспонден-
ту «ВМ». — В перспективе ее 
мировая добыча если и будет 
расти, то незначительно. Чис-
ло месторождений, конечно, 
заметно увеличивается, но 
количество открытых не при-
растает даже в условиях повы-
шения спроса.
Он отметил, что в связи со 
снижением мирового эконо-
мического развития посте-
пенного повышения цен на 
нефть можно ожидать уже 
в ближайшее время. 
— Есть прогнозы, что стои-
мость нефти может устано-
виться на уровне 120–140 дол-
ларов за баррель, — отметил 
экономист.
Такие суждения связаны с не-
высоким уровнем стимулиро-
вания геологоразведочных 
работ. Решение этого вопроса 
может изменить ситуацию. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

коротко

Кофе набирает 
популярность
По данным аналитиков 
системы сервисов 
для автоматизации биз-
неса, россияне в третьем 
квартале стали на 16 про-
центов чаще заказывать 
кофе в заведениях обще-
пита. Больше всего вы-
росла популярность кофе 
флэт уайт — на 60 про-
центов, латте — 
на 20 процентов и капу-
чино. При этом, как отме-
тили аналитики, средняя 
цена чашки кофе вырос-
ла на 2 процента. 
■
Наши разработки 
будут востребованы 
Объем отгрузок отече-
ственного ПО за про-
шлый год вырос почти 
на 25 процентов и пре-
высил 2 триллиона руб-
лей. Об этом заявил гла-
ва Минцифры РФ Максут 
Шадаев. Он также доба-
вил, что за пять лет объ-
ем реализации россий-
ского программного 
обеспечения по облач-
ным сервисам вырос 
в 3 раза. Помимо этого, 
глава Минцифры РФ до-
бавил, что в будущем 
ожидается ускорения 
темпов отгрузок наших 
разработок.
■
Оплата труда 
населения увеличена
Госдума приняла в пер-
вом чтении законопро-
ект о повышении мини-
мального размера оп-
латы труда (МРОТ) 
на 18,5 процента. Теперь 
он составил 19 242 руб-
ля. При этом, как отме-
чается в пояснительной 
записке, соотношение 
с медианной заработной 
платой за предыдущий 
год в будущем увели-
чится до 47,7 процента.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Стоимость отде-
лочных материалов 
выросла

По данным Stroyportal.ru
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Как хорошо мы 
плохо жили 
Вспомнилось вот, под 7 ноября... Мой класс, помеченный 
литерой «Д», был в полной мере интернационален: в нем 
учились русские, две татарки, грузинка, белоруска, ли-
товка, украинец, еврей и, неожиданно, венгр. Мы абсо-
лютно не видели разницы между нами, да ее и не было. 
Разве что как-то на дне рождения нашей одноклассницы 
татарку Нелю накормили свиной отбивной, и, узнав прав-
ду, Нелька принялась рыдать. Для разруливания ситуации 
была срочно вызвана ее мама — мудрая женщина в годах, 
объяснившая, что, если нарушение произошло по ошиб-
ке, это не грех. И мы, маленькие, сгрудившись вокруг за-
плаканной Нельки, жалели ее и успокаивали, дивясь не-
знакомым для нас правилам. 
Мы росли в каком-то ином, современным школьникам 
непонятном измерении. Сдавали макулатуру и менялись 
книжками. Шили фартуки и ночнушки на уроках труда, 
пока мальчишки делали табуретки. За редким исключе-
нием были, прямо скажем, плохо одеты, но это как-то не 
смущало. Ходили в походы, слушали плохенькие, шурша-
щие записи на кассетах, а в кроссовках на «физру» прихо-
дил только один человек: мы были «поколением кед». 
Что не делало нас ни хуже, ни лучше. 
А к 7 ноября, к очередной годовщине революции, мы 
устраивали концерт и выступали в национальных костю-
мах, подсмотренных в книге «15 сестер» Геннадия Цыфе-
рова. При этом украинец Игорь был у нас таджиком, 
я, русская, украинкой, татарка Нелька — эстонкой...
Какие простые и наивные радости, думаю я сейчас, были 
в моем детстве! И нет, я все же не хотела бы обратно 
в СССР, но грущу по светлой дружбе и нашей наивности. 
«Как хорошо мы плохо жили» — так написал когда-то по-
трясающий поэт Борис Рыжий, родившийся в 1974-м 
и проживший всего 26 лет. Как тонко это подмечено... 
7 ноября уже нет как даты. День красных гвоздик и крас-
ных полотнищ растворился в вечности. Но есть 4 ноя-
бря — день, пришедший ему на смену. Отличное напоми-
нание о том, как хорошо быть вместе, рядом, и не только 
в этот день. Пусть и сестер уже не пятнадцать, и гвоздики 
утратили революционный смысл, а празднику — быть! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Депутаты хотят
выявлять травлю 
в школах с помощью
опросов. И как вам?

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

На мой взгляд, это первый шаг 
к тому, чтобы обозначить про-
блему травли в школах. И ано-
нимный опрос имеет шансы 
выявить наличие буллинга 
в классах, но важно, чтобы по-
сле выявления проблемы бы-
ли предприняты меры и вклю-
чены инструменты для ее ре-
шения. Здесь необходимы 
компетенции педагогическо-
го коллектива и родительско-
го сообщества. Важно, чтобы 
в школе работала триада: пе-
дагог, родитель и ученик. 
И тогда проблему травли мож-
но решить, искоренить. При 
этом родителям необходимо 
замечать поведение своего 
ребенка. Для этого нужно об-
щаться с ним каждый день 
и качественно. Также необхо-
димо, чтобы повышение ква-
лификации учителей включа-
ло в себя понимание травли 
как факта, присутствующего 
во многих школах. 

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ

Я считаю, что это бессмыс-
ленная мера. Такой индекс не 

решает саму проблему бул-
линга. Внутри школы с этим 
разобраться невозможно, по-
тому что общество — это не 
только образовательное уч-
реждение, но и семьи. Тут не-
обходимо проводить работу 
с родителями. Если и вводить 
этот  индекс, то проект нужно 
полностью продумывать. Воз-
можно, он способен показать 
какую-то общую картину, но 
как с этим работать дальше? 
Это очень сложный меха-
низм, который нужно пра-
вить и контролировать не-
сколькими ведомствами. Ес-
ли индекс нужен для сбора 
статистики, то, может быть, 
есть смысл. Однако и тут есть 
момент. Это анонимные во-
просы, это дети. Насколько 
результаты будут достовер-
ными? Тот, кто запуган, ниче-
го не напишет, а тот, кто хочет 
посмеяться, будет шутить. 
С точки зрения практики ввод 
этого индекса не решит ника-
ких глобальных проблем, ко-
торые существуют. Я думаю, 
что здесь нужен определен-
ный комплекс мер.

НАТАЛЬЯ ИСКРА
ДЕТСКИЙ И СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ

Мне кажется, что идея доста-
точно интересная, при этом 
важно то, какие критерии бу-
дут использоваться при опре-
делении «Индекса доброжела-
тельности школ». Буллинг — 
это явление комплексное, его 
корни лежат как в равноду-
шии школьного коллектива 

Член Комитета Госдумы по просвещению обратилась к вице-премьеру РФ с предло-
жением ввести «Индекс дружелюбия школ» для выявления школ, где дети подвер-
гаются буллингу. В учреждениях хотят проводить анонимные опросы среди учеников 
на тему травли, чтобы увидеть реальную ситуацию.

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

к таким проявлениям, так 
и в семьях учеников. Кроме 
того, ответы детей сильно за-
висят от конкретного дня. Ес-
ли после инцидента с травлей 
прошло какое-то время, то ре-
бенок может воспринимать 
его иначе. Помимо этого, су-
ществует много видов буллин-
га. Физический очевиден, 
а вот психологическое давле-
ние и бойкоты могут выгля-
деть спорно. Поэтому в дан-
ном случае главное — это то, 
чтобы эти анонимные опросы 
использовались для реальной 
помощи детям, а не для выде-
ления и без того высокорей-
тинговых образовательных 
учреждений.

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ МНОГОДЕТНЫХ 
СЕМЕЙ ГОРОДА МОСКВЫ

Тут важно понимать, что во-
прос должен быть не только 
в выявлении, а в дальнейших 
действиях, которые будут осу-
ществляться для налажива-
ния обстановки в образова-
тельном учреждении. Конеч-
но, любые замеры, которые 
сегодня необходимы с точки 
зрения защиты детей, важны. 
Но при этом хочется понять 
весь механизм инициативы, 
ее алгоритмы. Есть ли какие-
то разработанные методики, 
по которым направленные 
в школы с низким индексом 
психологи будут работать, ка-
ким образом все это будет 
оцениваться и как проявится 
социальная среда в учрежде-
ниях с пониженным индек-
сом? Может быть, есть смысл 
определить какие-то систем-
ные подходы, для того чтобы 
решались вопросы не только 
с точки зрения замеров мони-
торингов, но и реальных си-
туаций.

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставит народный артист 
РСФСР Борис Брунов (1922–1997), директор Мо-
сковского государственного театра эстрады. Он си-
дит справа. В центре — Александр Лисин, главный 
редактор нашей газеты в 1988–1998 годах. Слева — 
Владимир Зубков, финансовый директор тогдашне-
го концерна «Вечерняя Москва». 
Фотография была сделана 20 ноября 1995 года в каби-
нете Александра Лисина. В тот день наша редакция 

устроила презентацию чая «Вечерняя Москва», выпу-
щенного одной из крупнейших российских компа-
ний. Во дворе нашего здания (мы находились по адре-
су: улица 1905 года, 7) устроили распродажу — и на 
нее слетелось столько читателей, что, как говорилось 
в репортаже, «в срочном порядке пришлось вызывать 
второй грузовик» с товаром. А для журналистов 
устроили презентацию — вел ее Борис Брунов, а вы-
ступали Амаяк Акопян и певец Юлиан. 
Чай «Вечерняя Москва» описывался как крупноли-
стовой, высочайшего качества («ОР-1»), собранный 

по лучшей цейлонской технологии («срывались 
только два верхних листка и почка»). Стограммо-
вые пачки с изображением Кремля вскоре после 
презентации поступили в пять магазинов. А тем, 
кто хотел бы купить этот чай на 15–20% дешевле, 
пообещали еще одну распродажу перед зданием 
 редакции. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

Юбилейный альбом стал 
летописью театра 

Художественный руководи-
тель — директор МХТ имени 
А. П. Чехова Константин 
 Хабенский и замдиректора 
по связям с общественно-
стью МХТ Вадим Верник пре-
зентовали книгу, посвящен-
ную 125-летию театра. 

Книга «Московский художе-
ственный театр. МХТ 125 лет 
на сцене» — юбилейный аль-
бом. В нем опубликовано бо-
лее 450 фотографий из архи-
вов Музея МХАТ и театра 
исторического и современ-
ного периодов. В основе из-
дания — рассказы о 125 са-
мых знаковых спектаклях за 
всю историю существования 
театра. 
— Конечно, спектаклей, кото-
рые выходили в этом театре за 
125 лет его существования, 
было намного больше — мы 
выбрали из них знаковые, 
а также те, которые определя-
ют сегодняшнее лицо МХТ. 
Лицо того театра, который мы 
строим сейчас, — рассказал 
художественный руководи-
тель Константин Хабенский.
Так, повествование в книге 
разделено на эпохи, каждая из 
них связана с личностями ру-
ководителей театра в опреде-
ленные периоды истории 
МХТ им. Чехова. 

Через призму этих спекта-
клей, по словам Вадима Вер-
ника, книга создает представ-
ление об истории МХТ. 
— Спектакли выбирал Музей 
МХТ совместно с коллекти-
вом театра, — подчеркнул 
Верник.
Константин Хабенский рас-
сказал гостям презентации 
о новых достижениях театра. 
Например, в МХТ создана экс-
периментальная сцена «Лабо-
ратория АРТХАБ». Ее работа 

направлена на поиск новой 
драматургии.
— Мы ведем открытый прием 
заявок со всей страны с про-
шлого сезона, — поделился 
Константин Хабенский. — 
За отбором пяти эскизов но-
вого блока следует оценка ди-
рекцией театра.
Гости презентации также за-
дали руководителям МХТ 
свои вопросы. Зрители спро-
сили Константина Хабенско-
го, кто в театре главный. Он 
ответил, что это тот человек, 
которому интересно быть 
в театре. Который готов при-
ходить туда даже ради того, 
чтобы побыть в одиночестве. 
— Или разрешить себе там по-
смеяться, поплакать либо уй-
ти в сногсшибательные фан-
тазии, — добавил Константин 
Хабенский.
А многие зрители, в свою оче-
редь, не просто посещают те-
атр, но и ищут некие «нити» 
взаимоотношений, отметил 
Вадим Верник.
— Поэтому, чтобы привлечь не 
только тех, кто ходит в театр 
постоянно, но и других людей, 
очень важно, чтобы были спек-
такли, актеры, режиссеры, ко-
торые будут интересны зрите-
лю, — отметил Вадим Верник.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

1 ноября. Замдиректора по связям с общественностью МХТ им. А. П. Чехова Вадим Верник (слева) 
и худрук театра Константин Хабенский презентуют книгу, посвященную 125-летию театра

Диктант проверит знания 
традиций разных народов

Лучших волонтеров определят 
на ежегодном конкурсе

Сегодня стартует ежегод-
ная Международная про-
светительская акция 
«Большой этнографический 
диктант». «ВМ» выяснила 
подробности.

Диктант проводится в очном 
и онлайн-форматах. По сло-
вам первого заместителя ди-
ректора Московского дома 
национальностей (МДН) Ди-
ляры Сафаралиевой, одной из 
площадок станет их органи-
зация. 
— «Большой этнографиче-
ский диктант» — это проект, 
направленный на широкое 
знакомство участников акции 
с культурой народов, прожи-
вающих в нашей стране. Он 
позволяет оценить общий 
уровень этнокультурной гра-
мотности, — отметила Диля-
ра Сафаралиева.

По словам первого заместите-
ля директора МДН, акция про-
водится уже в восьмой раз, 
и количество участников 
с каждым годом растет. 
— В 2022 году в диктанте уча-
ствовали 4 миллиона 76 тысяч 
человек. Мы рассчитываем, 
что эта цифра будет расти. 
Акция проходит во всех регио-
нах РФ и в 184 странах мира, — 
объяснила Диляра Сафаралие-
ва. — Задания оформлены 
в виде теста, который состоит 
из 30 вопросов по особенно-
стям традиционной культуры 
и быта народов России. На вы-
полнение дается 45 минут.
По словам организаторов, 
они надеются, что у участни-
ков появится желание изучать 
традиции своих предков. Ак-
ция продлится до 8 ноября.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily

Начался прием заявок 
на конкурс «Доброе сердце 
столицы». Подробности вче-
ра рассказал директор цен-
тра «Мосволонтер» Алек-
сандр Левит.

Конкурс «Доброе сердце сто-
лицы» — одно из ключевых со-
бытий для развития волонтер-
ского сообщества. В этом году 
он пройдет в дистанционном 
формате.
— В конкурсе три направле-
ния и восемь номинаций. На-
правление «Деятельность» 
предполагает индивидуаль-
ное участие: в номинации 
«Я — Волонтер» выбирают са-
мых активных столичных до-
бровольцев. «Я — «Серебря-
ный» волонтер» подходит для 
столичных помощников в воз-
расте от 55 лет. Номинация 

«Я — Лидер» поможет выя-
вить лучших организаторов 
или руководителей волонтер-
ской деятельности, — расска-
зал Александр Левит. 
Также есть направление «Ко-
манда» — для волонтерских 
объединений от трех человек, 
и направление «Проект» — 
оно помогает выявить луч-
шие реализованные социаль-
но полезные проекты и ини-
циативы.
— Чтобы стать участником, 
нужно заполнить до 19 ноября 
анкету на сайте dss.mos.ru. 
Во втором этапе предстоит 
пройти тесты по волонтер-
ским компетенциям, решить 
кейсы. Финальные испытания 
пройдут в конце ноября, — 
уточнил Александр Левит.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Московский Художе-
ственный театр основан 
в 1898 году, и 26 октября 
2023 года ему исполни-
лось 125 лет. Юбилейный 
альбом, повествующий 
о 125 знаковых спекта-
клях театра, украшен до-
кументальными деталями 
и архивными фотография-
ми. Среди известных тра-
диций МХТ им. А. П. Че-
хова — «мхатовская пау-
за», изображение чайки 
на занавесе сцены, теа-
тральный музей, староно-
вогодние капустники кол-
лектива.

справка

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ

СЕ
РГ
ЕЙ

 Ш
АХ
И
Д
Ж
АН

Я
Н




